

## Apostillas

### El juego innoble del enemigo

La guerra europea, que aventó tantas cosas y quebrantó tan hondamente los resortes tradicionales de la vida social, puso al descubierto, sin veladuras de ninguna clase, el fondo dramático de la política de Europa. Bruscamente se operó una movilización mucho más profunda que la que se había operado en 1914. El huracán, al rasgar la envoltura engañoso que ocultaba la naturaleza real de los hechos, puso frente a frente dos corrientes espirituales y dos clases de hombres. De una parte, los que habían hecho la guerra ingenuamente, aturridos por el ruido de la trompetaría y obedeciendo mecánicamente las voces de mando. De otra, los que habían preparado la guerra, hombres de presa que negociaron con ella y utilizaban las victorias o las derrotas para sus jugadas de Bolsa. Entre unos y otros no podía existir ya ninguna relación. Eran dos concepciones de vida opuestas, dos políticas en lucha implacable. Por eso pudo decirse con entera razón cuando se firmó el armisticio que la guerra comenzaba entonces.

Desde que terminó la guerra, esas dos políticas vienen forcejeando constantemente. Los hombres de presa no abandonan la suya fácilmente. Ni toman en cuenta para nada las lecciones históricas, aunque sean tan trágicas como la que empezó en 1914 y terminó en 1918. Un ejemplo elocuente es el que ofrecen actualmente Austria y Alemania. Sobre esos dos pueblos ha recaído duramente el dolor de la guerra. Han hecho una revolución que será lo único bueno que quedará de la contienda; han visto disolverse como un azucarillo el poder imperial que se titulaba de origen divino; han asistido a la escapada bufa de un emperador que se llamaba elegido de Dios; han tenido que soportar la arrogancia insultante de los vencedores. Pacientemente, luchando contra la adversidad, esos pueblos han ido reconstruyendo su vida sobre nuevos cimientos. En Austria han gobernado los socialistas. En Alemania están gobernando los socialistas.

La política nueva, ampliamente izquierdista, ha ido remediando todas las torpezas e imprudencias de la vieja política imperialista. El Socialismo ha puesto

### De todo un poco

«El único camino», escrito por el doctor Marañón, ha sido editado en hojas sueltas por la Gráfica Socialista.

Propagar el artículo de Marañón es un deber de los socialistas españoles, que sería torpeza desaprovecharlo.

Hay que desvanecer recelos contra el Partido. Hay que crear nuevas Agrupaciones. Hay que fortalecer las que ya funcionan. Y todo eso será posible acercando a nuestro campo a quienes le miran con simpatía, pero no han penetrado en él aún.

El artículo del doctor Marañón es un acicate para la propaganda, que las Juventudes y Agrupaciones deben utilizar.

Hay que llegar a la Casa del Pueblo o Centro Obrero único en cada localidad. Es un error grave sostener locales aislados para cada organización obrera; error que no puede ni debe mantenerse por más tiempo. Cuando viajamos, todos elogiamos el funcionamiento de la Casa del Pueblo de Madrid, con su teatro, sus escuelas, sus Secretarías, su café, su biblioteca, todo ello en un mismo local, lo que permite organizar cursos de conferencias, actos obreros de resonancia, intensificar la solidaridad y el contacto de clase, fortalecer los lazos federativos, conocer todas las posibilidades del movimiento obrero. El local único, para Sociedades de la Unión General y del Partido, es indispensable. De ahí no debe pasar. Las organizaciones de otras tendencias, si las hay, que vivan por separado, con su propia fuerza. Queremos unirlos dentro de nuestros domicilios sociales ha dado malos resultados. Como no creen en la democracia, ni siquiera en la tolerancia, cuando pueden proceder con violencia y atropellando a nuestros camaradas, dando lugar a incidentes lamentables.

No se debe ser cándido, sino receloso, con quienes no proceden lealmente.

La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» ha tomado 1.000 pesetas en acciones de la Casa del Pueblo de Petrel.

Conociendo a los camaradas de Petrel, que se lo merecen todo, el rasgo de los albañiles madrileños nos llena de satisfacción.

Y esperamos que tendrá imitadores.

«El Imparcial», comentando el discurso del general Primo de Ri-

### TRINOS

**Caza menor**

Sigue la montería. Y, aparte los conejos de Diana, «Helíofilo» mata cada día los gazapillos que le da la gana.

El es un tirador de fina traza; a gazapo que salta le da mate; mas no por eso extinguirá la raza. ¡Así que es flojo coto el de «El Debate»!

¿Y qué otro bicho salta en la maleza? ¡A algo se ha de tirar al fin y al cabo! Porque no hay mayor pieza, el diablo mata moscas con el rabo.

¡Buena partida estamos! En lugar de escopeta una pluma llevamos que aspira a ser saeta (el arquero es la mente): ¿y qué caza-mos? ¡Por la senda que vamos ¡vaya si hay caza, amigo! Mas siempre un leterrito nos topamos: «acotado, acotado... ¡Qué castigo! ¡Y salta cada pieza tentador!... Pero el guarda jurado nos dice a cada hora: «¡Ojo, que está vedado!»

¡Adiós! Volad felices, turra, liebres, perdices... (Este gazapo atrás sí que no cuela de la liebre que vuela.)

¡Adiós, chichis! Ave frías, pelo y volatería... ¡Andad, andad! Veremos lo que queda de vosotros el día que levanten la veda.

Y entre tanto, cacemos gazapillos, que se salen, sencillos, por algún agujero de la tapia, al olor de los tonillos, fuera del cazadero.

Ellos también se han de prestar gusto a la caza inculca, [sost] para evitar los tiros, más dañinos en piezas de más cuenta.

Cacámoslos y ethemos en salsa apetitosa. Mucha sustancia no les sacaremos; pero... ¡no hay otra cosa!

**Jorge MOYA**

### En Austria

**El Gobierno presenta la dimisión**

VIENA, 26.—El canciller Stresemann ha presentado la dimisión del Gobierno, como se esperaba desde hace días, en vista de que el Gabinete dimisionario se consideraba impotente para resolver la situación creada por los checoslovenos. Como se sabe, la organización fascista tiene anunciada para el domingo una marcha militar sobre Viena, si antes no han sido atendidas sus reclamaciones, exigiendo el establecimiento de una dictadura en Austria.

Stresemann ha indicado para sustituirlo al actual prefecto de policía, señor Schöber, que no está afiliado a ningún partido político, y el cual se considera neutral en las luchas políticas. Sin embargo, el Gobierno que forme, si acepta el encargo, será un Gobierno de fuerza, encaminado a reprimir la agitación fascista.

Los socialistas, por su parte, al margen de toda combinación gubernamental, continúan resueltos a proteger en todos los terrenos el régimen parlamentario y a oponerse al golpe de Estado fascista, movilizándolo para ello todas las fuerzas organizadas en la Liga para la Defensa de la República.

### En París

**El XIII Congreso de la Federación de la Alimentación**

**INTERVENCIÓN DE MANUEL CORDERO**

La Federación de Trabajadores de la Alimentación celebra su XIII Congreso en París.

Asisten 57 delegados, representando a 78 Sindicatos, más ocho camaradas extranjeros, entre los cuales está Manuel Cordero, representando a la Federación Española de la Alimentación.

En la primera sesión, presidida por Cognat, ha tomado parte nuestro compañero Cordero, que pronunció un interesante discurso, en el que hizo resaltar el sentimiento de solidaridad que el proletariado español alberga hacia sus compañeros del mundo entero y hacia el asalariado francés en particular, con el que está unido por especiales lazos de historia y geografía.

El presidente dió las gracias a nuestro camarada por sus manifestaciones.

En sesiones sucesivas el Congreso se ha ocupado de la gestión del Comité, que fue aprobada por unanimidad; de la prensa del ramo, a la que se acordó prestar toda la ayuda posible, o intensificar al propio tiempo la propaganda por otros medios.

Viniendo a tratarse el punto de la fusión de la Federación de la Alimentación con otras organizaciones disidentes, quedó decidido que, por diversas razones, no procede tal fusión, pero que la Federación acogió fraternalmente a cuantos quieran agruparse en su seno.

El Congreso prosigue sus tareas.

### Cuba y Norteamérica

**Las acusaciones contra el presidente Machado**

WASHINGTON, 26.—Ante la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado ha comparecido el señor Stimson, secretario de Estado, para declarar acerca de la situación interior en la isla de Cuba, donde un grupo de súbditos norteamericanos y cubanos han acusado al general Machado de sostener un régimen de terrorismo en toda la República.

A pesar de la reserva que se guarda, se cree que el señor Stimson ha apoyado las anteriores acusaciones contra los varios altos funcionarios cubanos,

### La representación proporcional

La opinión de Andrés Saborit

Requerido por «La Veu de Catalunya» para dar su opinión acerca de la representación proporcional o el régimen mayoritario en las elecciones, nuestro querido compañero ha contestado con el artículo que a continuación reproducimos y que ha sido publicado ya por el citado diario catalán:

«Es peligroso en España, por la insinceridad de los políticos burgueses, aceptar en principio un sistema de representación proporcional, ante la posibilidad de que, llegado el caso de aplicación, lo falsearan. Desde luego yo creo que, si tienen fuerzas y medios, lo harán, a no ser que la capacidad política del ciudadano español se disponga a organizarse y a hacer modificar estas costumbres nefastas.

Pero aun con esos riesgos, que no desconozco, mi opinión, contestando al amable requerimiento de «La Veu de Catalunya», es franca, decididamente favorable para la representación proporcional en toda clase de elecciones. Una representación leal, sincera, honrada, sin intervención de los gobernadores civiles, sin posibilidad de nombramientos de delegados gubernamentales, sin revocaciones de Ayuntamientos ni de empleados de la fuerza pública, sin utilización de la fuerza pública, una representación proporcional tal que

### La representación proporcional

La voluntad del país la que debemos conquistar a nosotros y otros. Sin ella, todo poder será efímero, por esplendoroso que aparezca externamente; pero para conquistar esa voluntad es necesario tener y practicar ideales, moldear al país en esos ideales, ofreciendo el respectivo campo político desde que cada uno actúe.

Estos principios deben estar consagrados, desde luego, en la futura Constitución española. La del 76 fue una ficción, una vergüenza. Cánovas no tuvo en cuenta a España al dictar esa Constitución. Cánovas no pensó más que en la dinastía. Nosotros, que no somos dinásticos, debemos pensar en España, y pensar en la España de hoy, tan diferente a la de Cánovas. El sufragio universal no se respetó ni una sola vez, ni con Cánovas ni con Sagasta. Sus herederos, de menos talla política, acabaron por deshonrar el sistema, que sólo en algunas grandes capitales, por excepción, se salvó.

España debe darse libremente, soberanamente, otra Constitución, en que estén salvaguardados los derechos individuales y sociales que son patrimonio de cualquier ciudadano europeo. Por mi parte, estoy seguro de que el Socialismo español sabrá cumplir con su deber en todo momento para conseguir que a los españoles no se les haga de peor condición que a los de esas otras naciones de Europa en las cuales no se discuten ya los principios de la Revolución francesa y se están instaurando los principios de la Revolución Socialista.»

### Ha quedado resuelta la huelga de siderúrgicos de Sagunto

VALENCIA, 26.—Ha quedado resuelta la huelga planteada en la Siderurgia del Mediterráneo. Todos los obreros, según comunicó el subdelegado de Corporación, señor Valeri, han reanudado el trabajo.

Independientemente de la solución dada al conflicto, se estudian las bases para un nuevo contrato de trabajo. Queda a resolución del Comité paritario la situación de cuatro obreros, a los que se acusó en los primeros momentos de haber cometido actos de «sabotaje».

### Hojas al viento

**Lo mejor**

He preguntado a mi conciencia: ¿Cuál es el mejor maestro? —La desgracia—me ha respondido. —Y el mejor médico? —La templanza. —Y el mejor abogado? —La inocencia. —Y el mejor amigo? —Uno mismo. —Y el mejor libro? —La Vida. —Y la mujer más bella? —La más bondadosa. —Y el mejor filósofo? —El silencio. —Y el mejor poeta? —El corazón. —Y el mejor alimento? —El más sencillo. —Y la mejor bebida? —El agua. —Y la mejor lumbré? —El Sol. —Y la mejor medicina? —El aire. —Y el mejor lecho? —La sepultura. —Y el hombre más sabio? —El que menos ambiciona. —Y lo más grande? —La Bondad. —Y lo más rico? —El Trabajo. —Y lo más justo? —La Muerte.

Esto me ha dicho la conciencia. Y creo que no me ha engañado.

### Pétalos

La modestia en un hombre de mérito es, casi siempre, una mentira. No hay hombre de valer que no sepa hasta dónde puede llegar. Un escritor sabe si lo hace bien o mal, como un cocinero sabe si guisa mal o bien. El que no lo sabe es o mal escritor o mal cocinero. Y el que sabe que lo hace bien y dice, por modestia, que lo hace mal, miente.

La modestia es una mentira. Ahora que, según Chamfort, es la más decente de todas.

«No te hagas caso de consejos de otros», decía Cicerón. Empecemos, pues, por no hacer caso de este suyo.

En las costas de Bretaña, contemplando las olas agitadas por la tempestad y observando a la muchedumbre que presenciaba también el espectáculo que el mar ofrecía, un niño de ocho años exclamaba: —Miran lo que yo miro; pero no ven lo que yo veo. El niño era el luego célebre filósofo Lamennais. No basta ver con los ojos; hay que ver también con el alma. Carecer de alma es desgracia mayor que carecer de vista. La copa de los placeres puros se bebe con los labios del alma. Ver lo que no se ve es dicha más alta que ver lo que se ve.

La riqueza se parece con frecuencia a esas mujeres viciosas que se enamoran locamente de los hombres más viles de la sociedad.

Las desgracias suelen hacernos un gran bien: nos libran de los malos amigos. Los que siguen siendo amigos nuestros, cuando la miseria y el dolor nos visitan, son los únicos que lo eran en nuestros tiempos de prosperidad.

La falsa amistad acude al oro, al poder, al goce, como las moscas a la basura.

Los hombres sin pasiones son como jinetes sin caballos. Sin caballo, un jinete no es jinete, como no es hombre un hombre sin pasiones. Pero las pasiones han de obedecer a nuestra voluntad, como el caballo obedece al jinete.

Con el freno poderoso de la razón no hay pasión indómita.

De tres cosas se arrepienta Catón, el famoso romano: de haber perdido un día sin aprender alguna cosa; de haber confiado un secreto a su mujer y de haber hecho un viaje por mar, pudiendo haberlo hecho por tierra.

Hoy día no hay quien no tenga que arrepentirse de más de tres cosas.

Mi abuelo era un sabio. ¿Y qué, si tú eres un necio? Mi padre era un santo. ¿Y qué, si tú no lo eres? Las buenas cualidades de tus predecesores no pueden darte brillo, como no pueden mancharte sus defectos. Eres tú mismo el que puedes cubrirte de gloria o de infamia.

Se conserva esta frase de Felipe II: «Pocos estómagos son capaces de digerir una gran fortuna: un mal alimento no engendra tanta corrupción en los cuerpos como los honores en almas bajas y despreocupadas.»

Al decir esto, Felipe II pensaba, seguramente, en sí mismo. A veces se retrata uno en una frase.

**Miguel R. BEISEDEOS**

### El viaje de MacDonald a Norteamérica

LONDRES, 26.—Mañana partirá para los Estados Unidos el jefe del Gobierno. Lo acompañarán su hija Isabel, sir Roberto Vansittart, su secretario particular y subsecretario de Asuntos extranjeros; Thomas Jones, subsecretario del Gabinete; R. L. Craigie, jefe de la Sección Americana del Foreign Office; miss Rosenberg y lord Arnold. Este último no va con representación oficial.

### Federación Nacional de Dependencias del Servicio Escénico

Por la presente se pone en conocimiento de los comisionados de las distintas actividades del Espectáculo Público que mañana sábado, día 28 de los corrientes, después de las funciones de la noche, hora las dos de la madrugada (amanecer del domingo), se reunirán en la Secretaría número 42, de su domicilio social, Plamonte, 2, Casa del Pueblo, para seguir elaborando el programa de la Federación de Dependencias del Servicio Escénico.

### Primo de Rivera en Palacio

Ayer despachó el presidente con don Alfonso. Permaneció en Palacio el jefe del Gobierno cerca de dos horas.

A la salida dijo a los periodistas que había dejado al rey para la firma algunos decretos, y que habían puntualizado los detalles referentes a los viajes que haría el rey y Baronesa, asistencia a las maniobras e invitación hecha al presidente de la República portuguesa.

Agregó que también había dado cuenta al rey de los viajes que él había realizado a Graus, Pamplona y San Sebastián.

### Juventud Socialista Madrileña

Esta Juventud se reunirá en asamblea ordinaria mañana sábado, día 28, a las nueve de la noche, en el salón terraza de la Casa del Pueblo, para seguir discutiendo el orden del día pendiente de asambleas anteriores. El Comité ruega a todos los afiliados la puntual asistencia por la importancia de los asuntos pendientes.

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

## Por tierras de Castilla

### El valle de Lacedana

En este valle de Lacedana, donde están encayadas, entre otras, las minas de la importante Sociedad anónima Minero Siderúrgica de Ponterriello, tiene el Sindicato Minero Castellano dos importantes Secciones: la de Villaseca y la de San Miguel.

Tanto de los informes recibidos de los diferentes camaradas que quisiéramos conversé como de las dos conferencias que se celebraron, saqué la mejor impresión y el convencimiento de que dentro de poco tiempo contarán los mineros con una importante organización, tanto por su solidez como por la seriedad con que actúan los hombres que están ejerciendo cargos en las Juntas directivas.

La última vez que visitamos esta cuenca minera, hace dos años, las cosas marchaban de diferente forma. Los obreros aún no estaban curados de los resabios de las luchas fratricidas provocadas por los elementos católicos, vulgo borregatos, y por otros que, llamándose a sí mismos radicales, hacían el caldo gordo a la Empresa.

Producto de esta falsa educación, se declaraban huelgas por las cosas más insignificantes, y se toleraban, sin embargo, casos y hechos de esencial interés para los trabajadores, que una organización bien dirigida hubiera podido evitar sin gran esfuerzo. Y lo más anómalo de estos conflictos espontáneos es que, una vez planteados, no sabían la mayoría de los obreros ni el porqué de su planteamiento, ni quienes eran las personas dirigidas encargadas de realizar las necesarias y obligadas gestiones para buscar la fórmula de arreglo que pusiera término al conflicto. Como todo lo intempestivo y caótico, estas huelgas, planteadas sin previo estudio y voto de los obreros, terminaban siempre como habían comenzado: yendo los obreros al trabajo dispersos, con lo que facilitaban la ocasión a los patronos para eliminar del trabajo a aquellos elementos de mayor significación, que no habían, además, intervenido en la declaración de esos conflictos, pero que generalmente sufrían sus consecuencias.

Hoy, afortunadamente, este estado caótico parece haber terminado, y la organización obrera y los patronos, dándose cuenta, a fin de la necesidad de poner término a lo que iba degenerando en caos, se dispusieron a tratar regularmente todo lo relacionado con el trabajo, y desde hace cerca de dos años que esto se hace no hubo en el valle de Lacedana ni un solo conflicto.

Ello permitió a la organización obrera dedicar sus actividades a la consecución de obras de positivo interés y valor para los obreros, como fue la creación de una importantísima Sociedad de socorros mutuos, con servicio médico-farmacéutico para los obreros y sus familias y una pensión en caso de enfermedad para aquellos, y la construcción, ya casi terminada, de dos importantes edificios para domicilio social para las dos Secciones, en donde tendrán, además, teatro, para solaz del espíritu y elevación de su nivel cultural.

Habría quien conceda más valor revolucionario a las acciones heroicas, que algunas veces degeneran en lo grotesco, como ocurría en esta cuenca minera; pero los que entendemos es que la verdadera labor revolucionaria es la que se realiza diariamente, haciendo obra constructiva, modificando la mentalidad de los trabajadores hasta saturar su espíritu de nobles y elevados ideales, creemos que es ahora cuando los trabajadores de la cuenca minera de Villaseca mejor interpretan la alta finalidad social reservada a las organizaciones obreras.

Poco importa que de momento las condiciones de trabajo no respondan al enorme esfuerzo que los obreros realizan. Las depresiones industriales traen siempre como dolorosa consecuencia la restricción de las condiciones de trabajo de los obreros; pero cuando hay una organización impulsada por su misión y que estudia cuidadosamente la situación de la industria en las coyunturas favorables para, con el menor esfuerzo, alcanzar las mayores ventajas para los trabajadores.

Por fortuna, la situación de las minas de carbón va mejorando, y parece, de los estudios hechos, deducirse que las causas que motivaron esta mejoría no son ocasionales, y el progreso y normal desenvolvimiento de la industria minera, tan deseado por todos, será halagadora y tangible realidad.

Cuando este momento llegue será la ocasión propicia para que hagamos acto de presencia y pidamos a patronos y Gobierno el derecho de participar de estos beneficios, ya que soportamos las consecuencias funestas producidas por la aguda crisis que sufrió la industria.

Así trabajan todas las organizaciones obreras que imprimen a su actuación seriedad y disciplina, y así trabajarán los trabajadores del valle de Lacedana organizados en el Sindicato Minero Castellano.

De nuestras breves observaciones deducimos que habían hallado, al fin, el verdadero rumbo, y de desear sería le siguesen si de veras quieren vengar los malos temporales y arribar siempre a puerto seguro.

Ramón G. PENA  
Monforte de Lemos y septiembre.

## Andalucía

### A todas las Juventudes Socialistas de Andalucía.

**PEÑARROYA, 26.**—La Juventud Socialista de Peñarroya-Pueblonuevo (Córdoba) participa a todas las Juventudes de Andalucía que ha sido depositada en Correo la circular convocándolas al Congreso extraordinario, que se celebrará en Montilla el día 12 del próximo octubre, a las ocho y media de la noche.

Si alguna Juventud no recibiere esta circular, puede darse por invitada y no dejar de asistir.—El Comité.

### Notas de Baeza.

**BAEZA, 26.**—Según parece, están tocando a su fin las obras del abastecimiento público de aguas, y observamos como el depósito elevador de las aguas que se ha construido, y que, al decir de las gentes, tiene una cuba de 800.000 litros, va a quedarse sin cubierta, cosa que nos parece mal, primero, porque en verano especialmente ha de recoger, por los vientos, polvo e insectos, que harán que en las aguas no haya higiene ni salubridad, y vendría que el Ayuntamiento se hiciera eco de cuanto decimos y procediese a cubrir el referido depósito, pues creemos que además de lo dicho se evitará también que las aguas se caíen en el verano y en el invierno se hielan.

El alumbrado público creemos que debería mejorarse un poco, estudiando en cuanto respecta a la conveniencia de las lamparillas, ya gastadas, y que dan una luz muy parecida a los primitivos tiempos, cuando se usaban candiles. Pues esto contribuye mucho a que la distancia de una a otra luz parezca exagerada, y es que algunas luces parecen candiles en el fondo de una mina.

El pasado día 31 se dió comienzo a la matanza de cerdos para el abasto público, y es lo más natural y lógico que a partir de esta fecha también, es decir, unos días después, se hubiese empezado a despachar los embudidos que aquí se acostumbra de carnes de cerdo, pero es lo extraño que algún tiempo con anterioridad a haberse comenzado la matanza de cerdos se están despachando esta clase de embudidos. ¿Quién ha autorizado esto? ¿Dónde se han sacrificado las reses al efecto? O, en cambio, ¿de qué carnes son esos embudidos? Todo esto vendría a abarlar, y además, ahora que empieza a funcionar esta clase de industria, se pudiesen los remedios necesarios por las autoridades a que correspondía para que este año no ocurra lo del pasado, que carnes de reses enfermas y hasta muertas se emplearon en los embudidos.

Pues en este pueblo cierta gente que se dedica a esta industria hace grandes negocios a costa del dinero y la salud del pueblo.

También, aparte de emplear carnes en malas condiciones, ocurre que adquieren para los embudidos carnes de choto y de cabra a 2,50 ó 2,60 pesetas el kilo, y luego venden también el kilo de chorizos a 7,50 y 8 pesetas, y a esto creemos que no hay derecho. ¿Qué falta hace en nuestro pueblo destruir los nidos donde se guarecen tantas y tantas aves de rapina?

Por el Ayuntamiento se está procediendo a la colocación en las fuentes públicas de unos grifos nuevos; y no es que nos parezca mala la medida, puesto que los que había eran de hierro, y ya viejos, y los nuevos de ahora son dorados, de metal, muy bonitos; pero es lo cierto que el vecindario se queja de que con los referidos grifos no se pueden llenar bien los cántaros sin peligro de ponerse agua la ropa como si se hubiese basado el río; y esto, para el tiempo que vamos a entrar de frío, no es nada de halagador. Bueno sería que el Ayuntamiento viese el modo de remediar esto, pues así lo desea el vecindario.

También sería conveniente que en las fuentes que tengan abrevadero los grifos no tuviesen botón para cortar el agua, al objeto de que los pilares estuviesen siempre bien abastecidos de agua para el consumo de las caballerías.

—Al parecer, muy pronto se dará comienzo a las obras para la construcción de los Grupos escolares, pues también parece que se ha ele-

## Galicia

### El Comité paritario de la Construcción.

**ORENSE, 26.**—El día 20 de mayo próximo pasado se constituyó el Comité paritario de materiales y oficina de la construcción, tomando posesión de sus cargos los directivos elegidos por el ministro de Trabajo. En la misma reunión se procedió a la elección de los cargos elegibles por el Comité, y se nombró la Ponencia para emitir dictamen sobre el reglamento.

El día 7 de junio el ministro publica otra real orden eligiendo a otros directivos, dándose el caso de que el presidente reside fuera de la capital, en Ribadavia, y el vicepresidente no toma posesión porque se cree incompatible.

La Sociedad de Canteros intervino para averiguar las causas de la anomalía en su funcionamiento, y el secretario del Comité manifestó a la Comisión que le visitó que, habiendo sacado la relación de hacienda de los patronos que pagaban contribuciones, las cuotas de los inscritos no llegaban para formar presupuesto, y que, por tanto, ellos no estaban dispuestos a trabajar sin remuneración, y que se habían dirigido al ministro y a la comisión, y ésta es la fecha en que no se sabe la resolución.

Somos defensores del Comité paritario porque entendemos que estos organismos contribuirán aminorar la explotación de que son objeto los obreros por una clase patronal sin conciencia, y al mismo tiempo contribuirán más eficazmente al cumplimiento de la legislación social y contratos de trabajo, cumplimiento que hoy deja mucho que desear por el abandono de la inspección, hasta el punto de que la jornada legal no se cumple en ninguna obra pública, pagándose en toda la provincia a los obreros jornales de hambre por jornadas de doce y catorce horas. Pero lo que nunca hemos podido creer es que estos organismos corporativos pudiesen elegir a unos señores que desconocen completamente las cuestiones sociales y que su único interés es disfrutar de un sueldo.

A esto no hay derecho, y por tanto reclamamos una vez más una disposición por la cual los nombramientos todos del Comité los hagan los vocales obreros y patronos, y de esta forma podrán evitarse estos casos vergonzosos, por los cuales pierden autoridad y eficacia estos organismos.

## Asturias

### Excursión al Raigoso.

**LANGREO, 26.**—La Juventud Socialista ha organizado una excursión para el próximo domingo al Raigoso, donde nacen los manantiales de las aguas que han de surtir de este indispensable líquido para la vida a los habitantes de Langreo.

Se invita por el presente a todos los jóvenes y a cuantos quieran ese día asistir, provistos cada uno de la comida que necesitan para el día, para que estén en la estación del ferrocarril de Langreo a las diez de la mañana.—Historión.

## Castilla

### Para el alcalde.

**PUENTE DE VALLECAS, 26.**—Sólo uno de los varios casos que nos hacemos vnos a referir, y que de nota, de forma meridiana por su seriedad, el abandono que existe en esta barriada para corregir el fraude que como mal endémico padecemos. Señor alcalde: En uno de los muchos establecimientos de comestibles que aquí hay—poseemos los nombres propios y cuantos datos se precisasen—se ha comprobado que en 250 gramos de azúcar faltaban 80 gramos, y en dos kilos de patatas faltaban 500 gramos; pero sin que nos hubiera en los precios diferencia alguna respecto a los demás establecimientos, lo que nos hace sospechar que también en cuanto al peso puede haber paridad.

¿No dispondrá de medios el señor alcalde para comprobar si lo que nos denuncia es cierto? Y si es verdad que existe y se practica este fraude hasta un 35 por 100, ¿no merece la pena que se establezca rápidamente la inspección y repeso que tan repetidamente estamos reclamando?—C. D.

## Extremadura

### La construcción de un puente.

**LOGROSAN, 26.**—Al fin se ha comprendido la necesidad de tender un puente sobre el río Rucayas, ya que su paso es sumamente peligroso, sobre todo en las épocas invernales. Si antes se hubiera tomado esta determinación se habrían evitado muchas víctimas.

Ahora bien, el puente debiera construirse seis u ocho kilómetros más arriba del sitio señalado. Ese sería el verdadero lugar de emplazamiento si se atendiera al interés del vecindario. El construido donde se piensa, es tal vez porque el alcalde tiene allí una dehesa? Si es así, claro está que no se ha tenido en cuenta el beneficio general, que saldría ganando del otro modo por varias razones. El paso estaría mal al alcance de todos y el puente podría construirse casi por la mitad de su precio actual. ¿No es esto bastante para que el alcalde lo meditate?

¿Y los de Pela? ¿Pagan algo por

## Levante

### En el campamento de Rabasa un soldado mata por imprudencia a otro.

**ALICANTE, 26.**—En el campamento de Rabasa ocurrió ayer tarde un grave accidente que ha producido hondo dolor.

En el departamento de los individuos afectos al servicio de la plana mayor se encontraba sentado en la cama el soldado Olegario Trigueros Caselles. Cerca de él otro camarada llamado José Coloma Coloma había cogido un mosquetón, y viéndolo descargado se dispuso a limpiarlo. Al tocar el gatillo el arma se disparó, hiriendo mortalmente a Olegario Trigueros.

Inmediatamente fue trasladado el herido al Hospital militar, y a pesar de los rápidos auxilios que se prestaron al desventurado soldado, falleció.

El jefe del batallón dió cuenta de lo ocurrido al juez militar, practicando las diligencias que el caso requiere, nombrando juez instructor al teniente don Adolfo López.

El entierro de la víctima ha revestido una verdadera manifestación de duelo.—Sierra.

## Los Confiteros ingresan en la Unión General de Trabajadores.

**MURCIA, 26.**—La Sociedad de Obreros Confiteros, Pasteleros, Reposteros y Similares ha celebrado una importante reunión extraordinaria para tratar del ingreso en la Unión General de Trabajadores y en la Federación Nacional de Artes Blancas. A la reunión asistieron todos los asociados. El presidente, camarada José Geldran, explicó el objeto de la reunión y la importancia de lo que se iba a tratar. En breves palabras expuso la táctica de la Unión General y la necesidad de que todos los asalariados, sean de la profesión que sean, formen en las filas de la organización de más prestigio y de más sólidas garantías para preparar la solución del problema económico socializando las industrias y evitando la gran injusticia social de la explotación del hombre por el hombre.

Puesto a la consideración de la asamblea, ésta aprobó, tras breves palabras de los compañeros Gracia Ortiz, Pérez, Romero, Molina y otros varios, que coinciden en los conceptos expuestos por el presidente, por unanimidad el ingreso en la Unión General de Trabajadores de España.

## La Oficina de Reclamaciones.

La Oficina de Reclamaciones ha empezado su labor de organizar Sociedades, y hoy se puede apuntar un rotundo éxito porque, debido a su propaganda, han acudido buen número de compañeros de las industrias textiles, que hacen varias reclamaciones por la deficiente actuación del inspector de Trabajo. Para estos trabajadores no existe la jornada de ocho horas, y los salarios que perciben no pasan de las cuatro pesetas.

Buena falta hace que todos los trabajadores que están en estas condiciones se decidan de una vez a formar fuerzas Sindicatos de oficio y supriman para siempre este desahogo insostenible de tan caritativos patronos.

La Oficina empieza bien; hace falta que el entusiasmo que reina en toda la provincia no decaiga y la ayuda para que siga su campaña de organización.

Las Agrupaciones Socialistas son las que deben contribuir con más interés al sostenimiento de la Oficina.

**Próxima Junta de la Agrupación Socialista.**

Esta Agrupación celebrará junta general ordinaria el próximo domingo, día 29 del actual, a las seis en punto de la tarde.

El orden del día es el siguiente:

Acta de la anterior. Nominamiento de presidente, secretario y tesorero de la Oficina de Reclamaciones, porque así lo determina su reglamento. Nominamiento de vicesecretario. Fijación de la fecha en que se ha de celebrar el Congreso del Partido. Lectura de las cuentas por el tesorero, y ruegos y preguntas de los asociados.

Por el presente se encarece a los afiliados la puntual asistencia.

**Reunión de los Panaderos.**

La Sociedad de Obreros Panaderos ha celebrado reunión ordinaria para tratar algunos asuntos relacionados con el contrato de trabajo presentado al Comité paritario y para la elección de nuevo presidente, habiendo sido elegido el camarada Miguel Céspedes Barceló.

En esta junta se ratificó el acuerdo de la Directiva de adherirse a la Oficina de Reclamaciones, Información y Propaganda de la provincia.—A. Navarro.

## Navarra

### Conferencia de José Díaz.

**PAMPLONA, 26.**—Organizada por la Asociación de Choferos y Similares de Navarra se ha celebrado, presidido por el camarada Eucario Redín, un mitin en el salón grande de la Casa del Pueblo, haciendo uso de la palabra el camarada José Díaz, secretario de la Federación Nacional del Transporte Urbano e Interurbano.

Explicó detalladamente la organización corporativa del trabajo. Debemos ir—dijo—bien preparados al Comité paritario.

Existen las jornadas de trabajo agotadoras. El 80 ó 90 por 100 de los accidentes de automovilistas ocurren por consecuencia de la fatiga del conductor. Después de tantas horas de movimiento su sistema nervioso ha perdido el equilibrio, y el trabajador del volante no puede desarrollar la atención necesaria.

Después de la jornada, el trabajador debe dedicar al estudio cierto espacio de tiempo.

Las competencias no desaparecen mientras no se implante la jornada legal.

¿Y los salarios? Todavía se pagan 3 y 3,50 pesetas. El sistema de trabajo llamado «forfait» es aniquilador de la energía física proletaria.

La propina es una mancha en nuestra profesión. Su desaparición debe constituir para nosotros cuestión de dignidad.

En el Comité paritario hay que plantear los asuntos del salario mínimo, de la estricta vigilancia para cumplir lo estatuido de la jornada y de la centralización de la industria automovilista. Queremos además que el conductor sea conductor y no mozo de carga y descarga.

La ley de Accidentes no significa nada para nosotros mientras no tengamos establecidos claramente los salarios.

Exigimos también la separación de la responsabilidad criminal de la civil. La justicia está en indemnizar debidamente al lesionado y no en acumular cargos criminales contra el chofer por la insolvencia de su patrono.

La organización obrera debe controlar la formación profesional de los choferes. Así se eleva nuestra profesión. Lo que queremos es no herir la libertad, sino ir contra la falta de preparación, contra la incompetencia.

La cantidad del Retiro obrero es pequeña. A los patronos debe, además, obligarse a que pagen las cuotas que tienen asignadas por sus operarios.

Explica lo que es la Bolsa del Trabajo.

Está equivocado quien cree que no existe legislación para las causas particulares. El camarada Díaz presenta un ejemplo de Santander.

Había después de la organización sindical y de la próxima fusión con los ferroviarios.

Recomienda que no se haga caso de cierto «padre» que predica el apolitismo, siendo así que él defiende la política de la burguesía explotadora.

El compañero Díaz fue aplaudido al final con entusiasmo.—Un conductor.

## Vascongadas

### Homenaje a Cañas.

**EIBAR, 26.**—El domingo último se cursaron varios telegramas de adhesión al homenaje que se le tributaba con motivo de su deceso al tesorero del Sindicato Metalúrgico de Vizcaya, camarada Eustaquio Cañas, que son los siguientes:

«Angel Lacort, Casa del Pueblo.—Baracaldo.—Gráficos de San Sebastián, Bilbao y Eibar, reunidos fraternalmente, cordialmente saludan a Cañas, adhiriéndose al justo homenaje que se le tributa.—Comisiones.»

«Angel Lacort, Casa del Pueblo.—Baracaldo.—Casa del Pueblo de Eibar saluda afectuosamente a Cañas y se adhiere a justo homenaje que se le tributa.—Presidente, Toyos.»

«Angel Lacort, Casa del Pueblo.—Baracaldo.—Sindicato Metalúrgico de Guipúzcoa abraza a Cañas y protesta contra su condena.—Presidente, Baserrán.»

«Angel Lacort, Casa del Pueblo.—Baracaldo.—Agrupación Socialista de Eibar súmase a justo homenaje cariñoso que dedicáis a entusiasta camarada Cañas.—Toyos, presidente.»

«Angel Lacort, Casa del Pueblo.—Baracaldo.—Juventud Socialista de Eibar adhiere de corazón a homenaje que tributáis a compañero Cañas.—Eguía, presidente.»

En la Casa del Pueblo hoy se ha recibido el telegrama siguiente:

«Casa del Pueblo de Eibar.—A mi llegada a Logroño saludo a todos cordialmente.—Cañas.»

**Una carta y un telegrama.**

**EIBAR, 26.**—En la fiesta de los gráficos, durante el banquete, se leyó la siguiente carta del compañero José Rivero:

«Piedrahita (Avila), 20 de septiembre de 1920.—Compañeros tipógrafos y similitares de San Sebastián, Bilbao y Eibar.—Salud.

Con motivo de haberos reunidos en simpática camaradería en conmemoración del XXV aniversario de la fundación y jamás olvidada Sección Tipográfica de San Sebastián, en la cual he convivido con sus asociados durante dieciocho años, trabajando constantemente por su mantenimiento en el campo de las luchas sociales para alcanzar los beneficios a que es acreedora la clase trabajadora, creo un deber de camaradería dirigiros esta carta, ya que personalmente no puedo estar entre vosotros, como es mi deseo, en tan solemne acto, enviándoos sincero y efusivo saludo.

Os felicito por la organización de este acto. ¿Qué menos que a celebrar las bodas de plata de una Sección tipográfica asistan a ellas la familia tipográfica de las dos provincias hermanas? Con esto demostraréis que tenéis unión y fuerza para sostener y defender las conquistas que habéis alcanzado y adquirir otras más.

Con el acto que celebráis siento en mi cuerpo revivir aquellos lejanos días de lucha que en unión de mis camaradas de antaño sostuvimos para alcanzar algunas mejoras; hogaño siento pena por no poderos ayudar en las luchas por el estar alejado de vosotros por las causas que ya conocéis.

Recibid todos un fraternal abrazo y grítad conmigo: ¡Viva la Federación Gráfica Española! Que a este solo grito se hallen unidos todos los tipógrafos españoles.

Vuestro compañero, José Rivero.»

A continuación se leyó un telegrama de la Gráfica de Pamplona, que dice así:

«Federación Gráfica Española.—Casa del Pueblo, Eibar.—Gráfica Pamplona se asocia a y felicita a compañeros bilbaínos y guipuzcoanos.—Juan de Dios.»

## Preservativos

### Catálogo gratis, sin enviar sello.

#### LA DISCRETA — Salud, 8

**Madres!**

En la DENTICIÓN de vuestros hijos, acordados de los célebres

**PAPELES YHOMAR**

(Tutelar de la Infancia)

1,50 en todas las farmacias.

A. Gamir, San Fernando, 32 y 34

**VALENCIA**

**GAYOSO — MADRID**

**OBRA SOBRE CUESTIONES AGRARIAS**

BERNALDO DE QUIROS.—Los derechos sociales de los campesinos .....	1,50
DAMASCHE.—La reforma agraria .....	5,00
DURAN (GUAN).—Programa agrario de Cataluña .....	0,75
DOCTOR JUAN B. BUSTO.—El programa socialista del campo en la Argentina .....	0,30
IDEM.—Crisis ganadera o cuestión agraria .....	0,60
MALATESTA.—Entre campesinos .....	0,35
REPETTO (N.).—La huelga agraria .....	0,75
SANCHEZ-RIVERA (J.).—Ventajas de la división .....	1,00
IDEM.—El problema de la tierra y la libertad de testar .....	2,00
SENADOR (J.).—Castilla en escOMBROS .....	4,50
IDEM.—La tierra libre .....	1,50
VANDERVELEDE.—El Socialismo agrícola .....	0,35
HEADS.—Despierta, trabajador .....	0,25
Programa agrario del Partido y de la Unión General de Trabajadores, con el decreto-ley de los Comités paritarios agrícolas .....	0,30

Pedidos a la Librería de EL SOCIALISTA, Carranza, 20, apartado 10.036, Madrid, acompañando a su importe cuarenta céntimos para certificado.

**CONSERVAS DE PESCADOS**

TRADE MARK

**VILLARIAS**

DE FAMA MUNDIAL

**SANTOÑA (SANTANDER)**

**ROCA**

FOTOGRAFO

Tetuán, 20 - Teléfono 10.302

RETRATOS ARTISTICOS

Ampliaciones inalterables.

**MANUFACTURA ARMERO**

ESPECIALISTA REUNIDAS

**FABRICA DE ESCOPETAS**

FINAS DE CAZA

ESPECIALIDAD EN ESCOPETAS DE TIRO DE PICHON

Dirección postal: Sociedad Anónima Cooperativa Danu-Bat.

Teléfono 225.

**EIBAR (ESPAÑA)**

### Consejo de ministros

#### MANIFESTACIONES DEL GENERAL PRIMO DE RIVERA

A las cinco y media de la tarde llegó ayer a la presidencia el jefe del Gobierno, quien manifestó a los periodistas que llegaba tan temprano porque el ministro de Hacienda le había anunciado que llevaría varias cosas para dar cuenta, y además porque el Gobierno tenía que ir a la estación a las nueve menos cuarto para despedir al rey, que como es sabido, marchaba a Barcelona.

Ya en el ascensor, el presidente se dirigió de nuevo a los periodistas y les dijo:

—Seguramente que también cambiaremos alguna impresión sobre el hecho, a mi modo de ver inaudito, de la Academia de Jurisprudencia.

El consejo terminó a las nueve menos cuarto. A la salida, el presidente hizo las siguientes manifestaciones:

—Salimos muy apremiados de tiempo. El ministro de Instrucción ha dado cuenta del real decreto que hemos aprobado el otro día en relación con las Universidades, y con respecto a los Institutos, como vía de ensayo escolar o pedagógico para los elementos que se crean en Madrid y Barcelona, que sean exclusivamente para niñas, sin perjuicio de que si los padres quieren enviarlas a otros centros para aprobar el primer grado puedan hacerlo.

Respecto a la Academia de Jurisprudencia, el ministro nos ha dado cuenta de lo acaecido, que es una infracción palmaria del reglamento de ellos, puesto que está instituido de ellos, y están en la obligación de hacerlo.

Desde luego, se adoptará alguna medida; pero esto hay que pensarlo más despacio.

Hemos impuesto una multa de 25.000 pesetas a una Casa de Barcelona, que al requerimiento de la Cámara de Comercio Italiana ha contestado con la siguiente impertinencia:

—Muy señores míos: No podemos establecer relaciones comerciales con ustedes mientras no cambie el régimen político de Italia. Suyos afectuosos.

Esto, como comprenderán ustedes, prosiguió el jefe del Gobierno, es una incorrección, porque el régimen de Italia está reconocido por todo el mundo; los italianos tienen el régimen político que les da la gana, y que para mí es un régimen que está muy bien.

Por esa incorrección hemos impuesto la multa de 25.000 pesetas, y a ver si así se les quedan ganas a esa Casa de repetir la epístola.

#### NOTA OFICIOSA

Figuran en ella los siguientes asuntos:

—Multa gubernativa de 25.000 pesetas a la Casa Masport de Barcelona por tratar incorrecto a la Cámara Oficial Italiana; reparación del cable a Tenerife; expediente de libertad provisional; se aprobó el proyecto de obras para la terminación del Grupo escolar Concepción Arenal en Madrid; se autorizó a las Reales Academias para celebrar, en una sola sesión, reunidas todas ellas, la Fiesta del Libro, según lo habían solicitado; se acordó que los Institutos locales acordados crear en Madrid y Barcelona para bachillerato elemental sean exclusivamente femeninos; se aprobó el orden de facilitar la obtención del grado de bachiller universitario de otras o de ciencias a los que se hallen ya en posesión del otro título.

#### DECRETOS FIRMADOS

Entre los decretos firmados en el consejo de ministros de ayer figuran los siguientes:

—Admitiendo la dimisión al rector de la Universidad de Madrid, señor Bermejo.

—Nombrando para sustituirle al vicerrector de la misma Universidad, don Elías Tormo.

—Creando dos vicerrectorados para cada una de las Universidades de España: uno para la parte cultural y otro para la parte administrativa. Para Madrid son designados don Clemente de Diego y don Blas Cabrera.

#### NOTAS DEL DÍA

##### APERTURA DE LA MATRICULA Y DEL CURSO EN LA ESCUELA SOCIAL

A partir del día 7 de octubre, y hasta el día 10 de noviembre, queda abierta en la Secretaría de la Escuela Social del Ministerio de Trabajo y Previsión (Marqués de la Ensenada, 8), en las horas de cinco a siete de la tarde, la matrícula para el curso de 1929-30.

Las enseñanzas, divididas en cuatro cursos, son las siguientes: «Economía política y política social»; «Elementos de Derecho»; «Geografía y legislación industrial»; «Geografía humana»; «Legislación del trabajo»; «Previsión y seguros sociales»; «Historia de la cultura»; «Principios de Derecho corporativo»; «Derecho corporativo español y Derecho administrativo de las corporaciones del trabajo», explicadas, respectivamente, por los señores Palacios, Rivera Pastor, Artigas, Dantín, Sangro, López Núñez, D'Ors, Palacios, Zancada y Gascón y Marin.

Las clases de idiomas (inglés, alemán y francés) y de la taquigrafía están a cargo, por el mismo orden, de la señora Kirby, señoritas Grimm y Marceá y señor Loma.

El importe de la matrícula es de 30 pesetas por asignatura, que los alumnos no oficiales satisfarán de una sola vez en el acto de hacer la matrícula, y los oficiales, en dos plazos, la mitad al efectuar ésta y la otra mitad en la primera quincena de diciembre.

La apertura del curso tendrá efecto, como en los anteriores, en la segunda quincena del mes de octubre, y las clases darán comienzo el día 6 de noviembre.

##### LOS COMITES PARITARIOS

En la «Gaceta» de ayer se dispone la constitución de los siguientes Comités paritarios: local de Tranvías, de San Sebastián; interprovincial de Tranvías terrestres (tracción mecánica), de Guipúzcoa; local de Tranvías, de Vigo.

##### VIARIAS NOTICIAS

El ministro de Trabajo recibió al presidente del Comité paritario de Metalurgia de Málaga; al secretario de la Unión General de Remolcheros; al director de Agricultura y al gerente de la Siderurgia del Mediterráneo.

El ministro de Fomento recibió a

### En la Casa del Pueblo

#### IMPORTANTE MITIN DE CERVECEROS

En el salón terraza se celebró anoche el acto de propaganda organizadora de la Sociedad de Obreros de Fábricas de Cerveza, Hielo y Gaseosas. Fue tal el número de obreros que asistió que el local resultó insuficiente, quedando muchos de aquellos en el pasillo y en la terraza.

Presidió el compañero Enrique Artigas, quien explicó el objeto de la reunión e hizo la presentación de los compañeros Anastasio de Gracia y Enrique Santiago, que hablarían a continuación.

Anastasio de Gracia se ocupó de la táctica que en general sigue ahora la clase patronal. Esta clase, que nunca se preocupó de mejorar la triste situación de los trabajadores, ahora, en virtud de la creación de los Comités paritarios, parece que se preocupa por aquella situación; pero lo que hace es desorientar a la clase obrera aconsejando de un modo oportunista a los trabajadores para que ingresen en determinadas organizaciones que no tienen nada de común con las de la Casa del Pueblo. El interés que ponen los patronos en desviar a los obreros de las organizaciones de esta Casa indica precisamente dónde está el sitio de los trabajadores.

#### Los sucesos

**ATROPELLOS**  
En la calle de Hermosilla fué atropellado por el automóvil que conducía Marcelino Benito el niño de cuatro años Fernando Rodríguez López, que vive en la calle del Porvenir, 4.

— Carmen del Valle Azcario, de sesenta y nueve años, que vive en la calle del Anparo, 11, sufrió lesiones de pronóstico reservado que le causó, al atropellarla en la plaza de Santa Cruz, la bicicleta que montaba José Murguiza.

— El niño de nueve años Jesús Pérez Jorge, que vive en la calle del Cardenal Mendoza, 30, sufrió lesiones graves que le causó, al atropellarlo en el puente de Segovia, el automóvil que conducía Antonio Mirallo.

#### CAIDA

En la calle de Avenaria tuvo la desgracia de caerse casualmente y producir lesiones graves Pilar Amós Sánchez, de cuarenta y ocho años, habitante en el paseo de las Delicias, 83.

#### SUCIDIO

En el kilómetro 7 de la línea de circunvalación del Norte se arrojó al paso de un tren Venancio Revilla Marino, de ochenta y tres años. Quedó muerto en el acto.

### Los representantes de la Cámara Minera en el Instituto de Estructuración Minera

Ayer se reunió en el Círculo de la Unión Mercantil la asamblea de Cámaras Mineras para estudiar las formas de prestar su cooperación en relación con las últimas disposiciones dictadas por el ministerio de Fomento.

A las cuatro volvió a reunirse la asamblea bajo la presidencia del director general de Minas y Combustibles, siendo elegidos representantes de los mineros en el nuevo Instituto de Estructuración Minera los señores siguientes: por el Norte y Noroeste, el presidente de la Cámara Minera de Asturias; por Castilla, el marqués de Camarena; por Aragón, Levante y Cataluña, don Eduardo Landeta; por Andalucía y Extremadura, don José Yanguas Messia.

### Por EL SOCIALISTA

Suma anterior, 11.572,59 pesetas.  
Madrid.—Recaudado en el banquete de encadenadores «El Libro», 21; Viena Capellanes (Sección de Pastelería); F. Cabezas, 1; A. Sancho, 1; F. Moreno, 1; E. García, 1; G. de Lucio, 0,50; J. Revuelta, 0,50; S. Galán, 0,50; E. Alcázar, 0,50. Total 27.

Ortigueira.—M. G. Pita (segundo semestre), 6.

Orense.—Agrupación Dependencia Mercantil (mayo a septiembre), 50.

Teruel.—P. Diez (agosto a diciembre), 20 pesetas.

Castellón.—Sociedad de Alpargateros (tercer trimestre), 15.

Pamplona.—Grupo (junio a agosto): C. Izco, 3; I. Bregaña, 3; C. Dorronsoro, 3; M. Uriz, 3; A. Uriz, 3; Un eibarés, 3; O. García, 3; E. Gurgapui, 3; S. Zalacain, 3; I. Belzunegui, 3; G. Angulo, 3; J. Goñi, 1; R. Urrizalqui, 1. Total, 35.

Palencia.—Agrup. Socialista (Grupo): M. Conde, 1; M. Cordero, 1,50; M. R. Colmeneros, 1; D. Corral, 1; M. Pastor, 1; M. Gómez, 1; M. Callán, 1; A. Cantón, 1; T. Rodríguez, 1; G. Moñás, 1; A. Herrero, 1; G. Ordás, 1; N. Morán, 1; J. Manantes, 1; J. Casas, 0,25; A. Pozas, 1; L. de Federico, 1; Un simpatizante, 0,50; F. Zarzosa, 0,50; F. Calvo, 0,75. Total, 18.

Bilmeiz.—Juventud Socialista (comisión vental), 3,60; Idem (Araquistán), 2,60. Total, 6,20.

La Abolada.—Agrupación Socialista (cuota afiliados, segundo y tercer trimestre), 31,30.

Azuaga.—A. Naranjo (beneficio venta libros), 2,25.

Almansa.—Juv. Socialista (julio y agosto), 4.

Vitoria.—Colecta banquete dependientes Comercio, 6.

Total general, 11.783,54 pesetas.

### En la Casa del Pueblo

#### IMPORTANTE MITIN DE CERVECEROS

En el salón terraza se celebró anoche el acto de propaganda organizadora de la Sociedad de Obreros de Fábricas de Cerveza, Hielo y Gaseosas. Fue tal el número de obreros que asistió que el local resultó insuficiente, quedando muchos de aquellos en el pasillo y en la terraza.

Presidió el compañero Enrique Artigas, quien explicó el objeto de la reunión e hizo la presentación de los compañeros Anastasio de Gracia y Enrique Santiago, que hablarían a continuación.

Anastasio de Gracia se ocupó de la táctica que en general sigue ahora la clase patronal. Esta clase, que nunca se preocupó de mejorar la triste situación de los trabajadores, ahora, en virtud de la creación de los Comités paritarios, parece que se preocupa por aquella situación; pero lo que hace es desorientar a la clase obrera aconsejando de un modo oportunista a los trabajadores para que ingresen en determinadas organizaciones que no tienen nada de común con las de la Casa del Pueblo. El interés que ponen los patronos en desviar a los obreros de las organizaciones de esta Casa indica precisamente dónde está el sitio de los trabajadores.

#### Los sucesos

**ATROPELLOS**  
En la calle de Hermosilla fué atropellado por el automóvil que conducía Marcelino Benito el niño de cuatro años Fernando Rodríguez López, que vive en la calle del Porvenir, 4.

— Carmen del Valle Azcario, de sesenta y nueve años, que vive en la calle del Anparo, 11, sufrió lesiones de pronóstico reservado que le causó, al atropellarla en la plaza de Santa Cruz, la bicicleta que montaba José Murguiza.

— El niño de nueve años Jesús Pérez Jorge, que vive en la calle del Cardenal Mendoza, 30, sufrió lesiones graves que le causó, al atropellarlo en el puente de Segovia, el automóvil que conducía Antonio Mirallo.

#### CAIDA

En la calle de Avenaria tuvo la desgracia de caerse casualmente y producir lesiones graves Pilar Amós Sánchez, de cuarenta y ocho años, habitante en el paseo de las Delicias, 83.

#### SUCIDIO

En el kilómetro 7 de la línea de circunvalación del Norte se arrojó al paso de un tren Venancio Revilla Marino, de ochenta y tres años. Quedó muerto en el acto.

### Los representantes de la Cámara Minera en el Instituto de Estructuración Minera

Ayer se reunió en el Círculo de la Unión Mercantil la asamblea de Cámaras Mineras para estudiar las formas de prestar su cooperación en relación con las últimas disposiciones dictadas por el ministerio de Fomento.

A las cuatro volvió a reunirse la asamblea bajo la presidencia del director general de Minas y Combustibles, siendo elegidos representantes de los mineros en el nuevo Instituto de Estructuración Minera los señores siguientes: por el Norte y Noroeste, el presidente de la Cámara Minera de Asturias; por Castilla, el marqués de Camarena; por Aragón, Levante y Cataluña, don Eduardo Landeta; por Andalucía y Extremadura, don José Yanguas Messia.

### Por EL SOCIALISTA

Suma anterior, 11.572,59 pesetas.  
Madrid.—Recaudado en el banquete de encadenadores «El Libro», 21; Viena Capellanes (Sección de Pastelería); F. Cabezas, 1; A. Sancho, 1; F. Moreno, 1; E. García, 1; G. de Lucio, 0,50; J. Revuelta, 0,50; S. Galán, 0,50; E. Alcázar, 0,50. Total 27.

Ortigueira.—M. G. Pita (segundo semestre), 6.

Orense.—Agrupación Dependencia Mercantil (mayo a septiembre), 50.

Teruel.—P. Diez (agosto a diciembre), 20 pesetas.

Castellón.—Sociedad de Alpargateros (tercer trimestre), 15.

Pamplona.—Grupo (junio a agosto): C. Izco, 3; I. Bregaña, 3; C. Dorronsoro, 3; M. Uriz, 3; A. Uriz, 3; Un eibarés, 3; O. García, 3; E. Gurgapui, 3; S. Zalacain, 3; I. Belzunegui, 3; G. Angulo, 3; J. Goñi, 1; R. Urrizalqui, 1. Total, 35.

Palencia.—Agrup. Socialista (Grupo): M. Conde, 1; M. Cordero, 1,50; M. R. Colmeneros, 1; D. Corral, 1; M. Pastor, 1; M. Gómez, 1; M. Callán, 1; A. Cantón, 1; T. Rodríguez, 1; G. Moñás, 1; A. Herrero, 1; G. Ordás, 1; N. Morán, 1; J. Manantes, 1; J. Casas, 0,25; A. Pozas, 1; L. de Federico, 1; Un simpatizante, 0,50; F. Zarzosa, 0,50; F. Calvo, 0,75. Total, 18.

Bilmeiz.—Juventud Socialista (comisión vental), 3,60; Idem (Araquistán), 2,60. Total, 6,20.

La Abolada.—Agrupación Socialista (cuota afiliados, segundo y tercer trimestre), 31,30.

Azuaga.—A. Naranjo (beneficio venta libros), 2,25.

Almansa.—Juv. Socialista (julio y agosto), 4.

Vitoria.—Colecta banquete dependientes Comercio, 6.

Total general, 11.783,54 pesetas.

### En la Casa del Pueblo

#### IMPORTANTE MITIN DE CERVECEROS

En el salón terraza se celebró anoche el acto de propaganda organizadora de la Sociedad de Obreros de Fábricas de Cerveza, Hielo y Gaseosas. Fue tal el número de obreros que asistió que el local resultó insuficiente, quedando muchos de aquellos en el pasillo y en la terraza.

Presidió el compañero Enrique Artigas, quien explicó el objeto de la reunión e hizo la presentación de los compañeros Anastasio de Gracia y Enrique Santiago, que hablarían a continuación.

Anastasio de Gracia se ocupó de la táctica que en general sigue ahora la clase patronal. Esta clase, que nunca se preocupó de mejorar la triste situación de los trabajadores, ahora, en virtud de la creación de los Comités paritarios, parece que se preocupa por aquella situación; pero lo que hace es desorientar a la clase obrera aconsejando de un modo oportunista a los trabajadores para que ingresen en determinadas organizaciones que no tienen nada de común con las de la Casa del Pueblo. El interés que ponen los patronos en desviar a los obreros de las organizaciones de esta Casa indica precisamente dónde está el sitio de los trabajadores.

#### Los sucesos

**ATROPELLOS**  
En la calle de Hermosilla fué atropellado por el automóvil que conducía Marcelino Benito el niño de cuatro años Fernando Rodríguez López, que vive en la calle del Porvenir, 4.

— Carmen del Valle Azcario, de sesenta y nueve años, que vive en la calle del Anparo, 11, sufrió lesiones de pronóstico reservado que le causó, al atropellarla en la plaza de Santa Cruz, la bicicleta que montaba José Murguiza.

— El niño de nueve años Jesús Pérez Jorge, que vive en la calle del Cardenal Mendoza, 30, sufrió lesiones graves que le causó, al atropellarlo en el puente de Segovia, el automóvil que conducía Antonio Mirallo.

#### CAIDA

En la calle de Avenaria tuvo la desgracia de caerse casualmente y producir lesiones graves Pilar Amós Sánchez, de cuarenta y ocho años, habitante en el paseo de las Delicias, 83.

#### SUCIDIO

En el kilómetro 7 de la línea de circunvalación del Norte se arrojó al paso de un tren Venancio Revilla Marino, de ochenta y tres años. Quedó muerto en el acto.

### Los representantes de la Cámara Minera en el Instituto de Estructuración Minera

Ayer se reunió en el Círculo de la Unión Mercantil la asamblea de Cámaras Mineras para estudiar las formas de prestar su cooperación en relación con las últimas disposiciones dictadas por el ministerio de Fomento.

A las cuatro volvió a reunirse la asamblea bajo la presidencia del director general de Minas y Combustibles, siendo elegidos representantes de los mineros en el nuevo Instituto de Estructuración Minera los señores siguientes: por el Norte y Noroeste, el presidente de la Cámara Minera de Asturias; por Castilla, el marqués de Camarena; por Aragón, Levante y Cataluña, don Eduardo Landeta; por Andalucía y Extremadura, don José Yanguas Messia.

### Por EL SOCIALISTA

Suma anterior, 11.572,59 pesetas.  
Madrid.—Recaudado en el banquete de encadenadores «El Libro», 21; Viena Capellanes (Sección de Pastelería); F. Cabezas, 1; A. Sancho, 1; F. Moreno, 1; E. García, 1; G. de Lucio, 0,50; J. Revuelta, 0,50; S. Galán, 0,50; E. Alcázar, 0,50. Total 27.

Ortigueira.—M. G. Pita (segundo semestre), 6.

Orense.—Agrupación Dependencia Mercantil (mayo a septiembre), 50.

Teruel.—P. Diez (agosto a diciembre), 20 pesetas.

Castellón.—Sociedad de Alpargateros (tercer trimestre), 15.

Pamplona.—Grupo (junio a agosto): C. Izco, 3; I. Bregaña, 3; C. Dorronsoro, 3; M. Uriz, 3; A. Uriz, 3; Un eibarés, 3; O. García, 3; E. Gurgapui, 3; S. Zalacain, 3; I. Belzunegui, 3; G. Angulo, 3; J. Goñi, 1; R. Urrizalqui, 1. Total, 35.

Palencia.—Agrup. Socialista (Grupo): M. Conde, 1; M. Cordero, 1,50; M. R. Colmeneros, 1; D. Corral, 1; M. Pastor, 1; M. Gómez, 1; M. Callán, 1; A. Cantón, 1; T. Rodríguez, 1; G. Moñás, 1; A. Herrero, 1; G. Ordás, 1; N. Morán, 1; J. Manantes, 1; J. Casas, 0,25; A. Pozas, 1; L. de Federico, 1; Un simpatizante, 0,50; F. Zarzosa, 0,50; F. Calvo, 0,75. Total, 18.

Bilmeiz.—Juventud Socialista (comisión vental), 3,60; Idem (Araquistán), 2,60. Total, 6,20.

La Abolada.—Agrupación Socialista (cuota afiliados, segundo y tercer trimestre), 31,30.

Azuaga.—A. Naranjo (beneficio venta libros), 2,25.

Almansa.—Juv. Socialista (julio y agosto), 4.

Vitoria.—Colecta banquete dependientes Comercio, 6.

Total general, 11.783,54 pesetas.

### En la Casa del Pueblo

#### IMPORTANTE MITIN DE CERVECEROS

En el salón terraza se celebró anoche el acto de propaganda organizadora de la Sociedad de Obreros de Fábricas de Cerveza, Hielo y Gaseosas. Fue tal el número de obreros que asistió que el local resultó insuficiente, quedando muchos de aquellos en el pasillo y en la terraza.

Presidió el compañero Enrique Artigas, quien explicó el objeto de la reunión e hizo la presentación de los compañeros Anastasio de Gracia y Enrique Santiago, que hablarían a continuación.

Anastasio de Gracia se ocupó de la táctica que en general sigue ahora la clase patronal. Esta clase, que nunca se preocupó de mejorar la triste situación de los trabajadores, ahora, en virtud de la creación de los Comités paritarios, parece que se preocupa por aquella situación; pero lo que hace es desorientar a la clase obrera aconsejando de un modo oportunista a los trabajadores para que ingresen en determinadas organizaciones que no tienen nada de común con las de la Casa del Pueblo. El interés que ponen los patronos en desviar a los obreros de las organizaciones de esta Casa indica precisamente dónde está el sitio de los trabajadores.

#### Los sucesos

**ATROPELLOS**  
En la calle de Hermosilla fué atropellado por el automóvil que conducía Marcelino Benito el niño de cuatro años Fernando Rodríguez López, que vive en la calle del Porvenir, 4.

— Carmen del Valle Azcario, de sesenta y nueve años, que vive en la calle del Anparo, 11, sufrió lesiones de pronóstico reservado que le causó, al atropellarla en la plaza de Santa Cruz, la bicicleta que montaba José Murguiza.

— El niño de nueve años Jesús Pérez Jorge, que vive en la calle del Cardenal Mendoza, 30, sufrió lesiones graves que le causó, al atropellarlo en el puente de Segovia, el automóvil que conducía Antonio Mirallo.

#### CAIDA

En la calle de Avenaria tuvo la desgracia de caerse casualmente y producir lesiones graves Pilar Amós Sánchez, de cuarenta y ocho años, habitante en el paseo de las Delicias, 83.

#### SUCIDIO

En el kilómetro 7 de la línea de circunvalación del Norte se arrojó al paso de un tren Venancio Revilla Marino, de ochenta y tres años. Quedó muerto en el acto.

### Los representantes de la Cámara Minera en el Instituto de Estructuración Minera

Ayer se reunió en el Círculo de la Unión Mercantil la asamblea de Cámaras Mineras para estudiar las formas de prestar su cooperación en relación con las últimas disposiciones dictadas por el ministerio de Fomento.

A las cuatro volvió a reunirse la asamblea bajo la presidencia del director general de Minas y Combustibles, siendo elegidos representantes de los mineros en el nuevo Instituto de Estructuración Minera los señores siguientes: por el Norte y Noroeste, el presidente de la Cámara Minera de Asturias; por Castilla, el marqués de Camarena; por Aragón, Levante y Cataluña, don Eduardo Landeta; por Andalucía y Extremadura, don José Yanguas Messia.

### Por EL SOCIALISTA

Suma anterior, 11.572,59 pesetas.  
Madrid.—Recaudado en el banquete de encadenadores «El Libro», 21; Viena Capellanes (Sección de Pastelería); F. Cabezas, 1; A. Sancho, 1; F. Moreno, 1; E. García, 1; G. de Lucio, 0,50; J. Revuelta, 0,50; S. Galán, 0,50; E. Alcázar, 0,50. Total 27.

Ortigueira.—M. G. Pita (segundo semestre), 6.

Orense.—Agrupación Dependencia Mercantil (mayo a septiembre), 50.

Teruel.—P. Diez (agosto a diciembre), 20 pesetas.

Castellón.—Sociedad de Alpargateros (tercer trimestre), 15.

Pamplona.—Grupo (junio a agosto): C. Izco, 3; I. Bregaña, 3; C. Dorronsoro, 3; M. Uriz, 3; A. Uriz, 3; Un eibarés, 3; O. García, 3; E. Gurgapui, 3; S. Zalacain, 3; I. Belzunegui, 3; G. Angulo, 3; J. Goñi, 1; R. Urrizalqui, 1. Total, 35.

Palencia.—Agrup. Socialista (Grupo): M. Conde, 1; M. Cordero, 1,50; M. R. Colmeneros, 1; D. Corral, 1; M. Pastor, 1; M. Gómez, 1; M. Callán, 1; A. Cantón, 1; T. Rodríguez, 1; G. Moñás, 1; A. Herrero, 1; G. Ordás, 1; N. Morán, 1; J. Manantes, 1; J. Casas, 0,25; A. Pozas, 1; L. de Federico, 1; Un simpatizante, 0,50; F. Zarzosa, 0,50; F. Calvo, 0,75. Total, 18.

Bilmeiz.—Juventud Socialista (comisión vental), 3,60; Idem (Araquistán), 2,60. Total, 6,20.

La Abolada.—Agrupación Socialista (cuota afiliados, segundo y tercer trimestre), 31,30.

Azuaga.—A. Naranjo (beneficio venta libros), 2,25.

Almansa.—Juv. Socialista (julio y agosto), 4.

Vitoria.—Colecta banquete dependientes Comercio, 6.

Total general, 11.783,54 pesetas.

### En la Casa del Pueblo

#### IMPORTANTE MITIN DE CERVECEROS

En el salón terraza se celebró anoche el acto de propaganda organizadora de la Sociedad de Obreros de Fábricas de Cerveza, Hielo y Gaseosas. Fue tal el número de obreros que asistió que el local resultó insuficiente, quedando muchos de aquellos en el pasillo y en la terraza.

Presidió el compañero Enrique Artigas, quien explicó el objeto de la reunión e hizo la presentación de los compañeros Anastasio de Gracia y Enrique Santiago, que hablarían a continuación.

Anastasio de Gracia se ocupó de la táctica que en general sigue ahora la clase patronal. Esta clase, que nunca se preocupó de mejorar la triste situación de los trabajadores, ahora, en virtud de la creación de los Comités paritarios, parece que se preocupa por aquella situación; pero lo que hace es desorientar a la clase obrera aconsejando de un modo oportunista a los trabajadores para que ingresen en determinadas organizaciones que no tienen nada de común con las de la Casa del Pueblo. El interés que ponen los patronos en desviar a los obreros de las organizaciones de esta Casa indica precisamente dónde está el sitio de los trabajadores.

#### Los sucesos

**ATROPELLOS**  
En la calle de Hermosilla fué atropellado por el automóvil que conducía Marcelino Benito el niño de cuatro años Fernando Rodríguez López, que vive en la calle del Porvenir, 4.

— Carmen del Valle Azcario, de sesenta y nueve años, que vive en la calle del Anparo, 11, sufrió lesiones de pronóstico reservado que le causó, al atropellarla en la plaza de Santa Cruz, la bicicleta que montaba José Murguiza.

— El niño de nueve años Jesús Pérez Jorge, que vive en la calle del Cardenal Mendoza, 30, sufrió lesiones graves que le causó, al atropellarlo en el puente de Segovia, el automóvil que conducía Antonio Mirallo.

#### CAIDA

En la calle de Avenaria tuvo la desgracia de caerse casualmente y producir lesiones graves Pilar Amós Sánchez, de cuarenta y ocho años, habitante en el paseo de las Delicias, 83.

#### SUCIDIO

En el kilómetro 7 de la línea de circunvalación del Norte se arrojó al paso de un tren Venancio Revilla Marino, de ochenta y tres años. Quedó muerto en el acto.

### Los representantes de la Cámara Minera en el Instituto de Estructuración Minera

Ayer se reunió en el Círculo de la Unión Mercantil la asamblea de Cámaras Mineras para estudiar las formas de prestar su cooperación en relación con las últimas disposiciones dictadas por el ministerio de Fomento.

A las cuatro volvió a reunirse la asamblea bajo la presidencia del director general de Minas y Combustibles, siendo elegidos representantes de los mineros en el nuevo Instituto de Estructuración Minera los señores siguientes: por el Norte y Noroeste, el presidente de la Cámara Minera de Asturias; por Castilla, el marqués de Camarena; por Aragón, Levante y Cataluña, don Eduardo Landeta; por Andalucía y Extremadura, don José Yanguas Messia.

### Por EL SOCIALISTA

Suma anterior, 11.572,59 pesetas.  
Madrid.—Recaudado en el banquete de encadenadores «El Libro», 21; Viena Capellanes (Sección de Pastelería); F. Cabezas, 1; A. Sancho, 1; F. Moreno, 1; E. García, 1; G. de Lucio, 0,50; J. Revuelta, 0,50; S. Galán, 0,50; E. Alcázar, 0,50. Total 27.

Ortigueira.—M. G. Pita (segundo semestre), 6.

Orense.—Agrupación Dependencia Mercantil (mayo a septiembre), 50.

Teruel.—P. Diez (agosto a diciembre), 20 pesetas.

Castellón.—Sociedad de Alpargateros (tercer trimestre), 15.

Pamplona.—Grupo (junio a agosto): C. Izco, 3; I. Bregaña, 3; C. Dorronsoro, 3; M. Uriz, 3; A. Uriz, 3; Un eibarés, 3; O. García, 3; E. Gurgapui, 3; S. Zalacain, 3; I. Belzunegui, 3; G. Angulo, 3; J. Goñi, 1; R. Urrizalqui, 1. Total, 35.

Palencia.—Agrup. Socialista (Grupo): M. Conde, 1; M. Cordero, 1,50; M. R. Colmeneros, 1; D. Corral, 1; M. Pastor, 1; M. Gómez, 1; M. Callán, 1; A. Cantón, 1; T. Rodríguez, 1; G. Moñás, 1; A. Herrero, 1; G. Ordás, 1; N. Morán, 1; J. Manantes, 1; J. Casas, 0,25; A. Pozas, 1; L. de Federico, 1; Un simpatizante, 0,50; F. Zarzosa, 0,50; F. Calvo, 0,75. Total, 18.

Bilmeiz.—Juventud Socialista (comisión vental), 3,60; Idem (Araquistán), 2,60. Total, 6,20.

La Abolada.—Agrupación Socialista (cuota afiliados, segundo y tercer trimestre), 31,30.

Azuaga.—A. Naranjo (beneficio venta libros), 2,25.

Almansa.—Juv. Socialista (julio y agosto), 4.

Vitoria.—Colecta banquete dependientes Comercio, 6.

Total general, 11.783,54 pesetas.

### Noticias de provincias

**CIUDAD REAL**.—El alcalde del pueblo de Alhambra, que agredió días pasados públicamente a la maestra nacional doña Gracia Pastor, presentó la dimisión de su cargo. Con motivo de dicha agresión, el delegado gubernativo instruyó un expediente, que ha quedado finalizado.

**BARCELONA**.—En una fábrica de gorras de Girona se declaró un violento incendio, que la destruyó casi por completo, salvándose la duena gracias al valor de un obrero, que la sacó por una ventana.

**SAMA DE LANGREO**.—Una camioneta conducida por su propietario atropelló a una niña de ocho años, vecina de Barros, fracturándole la pierna derecha.

**CORDOBA**.—En Bujalance un automóvil atropelló al niño de cinco años Francisco Toledano, fracturándole la pierna derecha. Su estado es grave.

**SAN SEBASTIAN**.—En Arrona un automóvil atropelló a un hospiciante de diez años, matándolo. El automóvil trató de evitar el atropello y volcó, produciéndose ligeras erosiones sus ocupantes.

**TENERIFE**.—Al evitar un choque, un automóvil atropelló a la niña de siete años Francisca Pérez, quedando horriblemente destruida.

**OVIEDO**.—En Tineo un automóvil atrop

SUSCRIPCIONES:

Madrid, un mes, 2,50 pts.  
Provincias, trimestre, 9  
25 ejemplares, 1,75 pts.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

## Congresos obreros

### Ayer comenzó sus tareas el del Vestido y del Tocado

#### PRIMERA SESION

Como oportunamente hemos indicado, en el local de la Federación Tabaquera ha comenzado sus sesiones el Congreso de constitución de la Federación Nacional del Vestido, del Tocado y Anexos.

La primera sesión, celebrada ayer por la tarde, comenzó siendo presidida por el compañero Telesforo González, en nombre de la Comisión organizadora designada por la Sociedad de Oficiales Sastreros de Madrid.

Dedicó un saludo a los congresistas e hizo resaltar la importancia de esta reunión, que viene a consolidar los lazos existentes entre las diversas Sociedades de la misma industria, cuya unión se hace ahora más precisa que nunca para contrarrestar la ofensiva que la clase patronal emprende contra los trabajadores.

Destaca el interés de los temas que han de abordarse, y singularmente el que se refiere al trabajo a domicilio.

Velasco da cuenta de las credenciales recibidas, que son las siguientes: Matías Velasco, de Sastreros de San Sebastián, con 30 afiliados; Julián López de Sastreros de Santander, con 25; Eccequiel Fondévilla, de Sastreros de Zaragoza, con 170; Enrique Palencia, de Sastreros de Valencia, con 160; Irene Domínguez y Vicente Puch, de Gorros de Madrid, con 60; Luis Andrés, de Sastreros de Barcelona, con 80; Josefa Hernández, Gintés Lencina y Guillermo López Ruiz, de Sastreros de Madrid, con 210; Luz García y Elena Zaplana, de Obreras en Ropa Blanca, de Madrid, con 30; Amalia Acosta y Jacinta Rodríguez, de Sastreros de la Militar de Madrid, con 25; Saturnino Hernández y Antonio del Moral, de Sombreros de Madrid, con 107. Estos últimos compañeros representan también a los sombrereros de Játiva, con 20 afiliados.

Una vez aprobadas las credenciales, se pasó al nombramiento de Mesa definitiva.

Se aprueba nombrar presidente y vicepresidente para todas las sesiones y secretarios para cada una de ellas. Son designados, por unanimidad, Guillermo López para presidente y Vicente Puch para vicepresidente. Secretarios para esta sesión son nombrados Luz García y Enrique Palencia.

Velasco, por la Comisión organizadora, informa de los trabajos realizados hasta llegar al Congreso actual.

Dice que desde hace años los sastreros de Madrid estaban en relación con organizaciones análogas de provincias. Cuando se celebró el último Congreso de la Unión General de Trabajadores, el delegado de los Sastreros de Valencia les propuso hacer la Federación, a lo que no accedieron porque aquel compañero no ostentaba documentación que le acreditara como autorizado para ello. Aquel compañero propuso que la Federación naciera bajo los auspicios de la Unión General de Trabajadores, considerando los compañeros de Madrid que era más conveniente al principio dejar en libertad a las Secciones, al objeto de atraer a las que aún no figuraban en dicho organismo nacional.

Convocaron una conferencia para tratar de las cuestiones relativas a normas de trabajo y de los Comités paritarios, la cual fue fuertemente interpretada, ya que se ha creído que se intentaba crear una Federación al margen de la Unión General de Trabajadores.

Por las gestiones realizadas a partir de la conferencia, se ha conseguido que en este Congreso se hallen representadas todas las entidades que no militaban en la Unión, salvo la de Bilbao, por su intransigencia a no admitir de antemano imposiciones de pertenecer a organismo determinado.

Andréu, de Barcelona, dice que el delegado que vino de aquella capital al Congreso de la Unión tenía instrucciones para tratar de crear la Federación, pero no pudo encontrar a los compañeros de Madrid.

Fondévilla, de Zaragoza, manifiesta estar de acuerdo con el criterio de la Comisión organizadora, pues tienen la experiencia de que cuando ellos ingresaron en la Confederación Nacional del Trabajo, se quedaron reducidos a un número muy pequeño.

Matías Velasco, de San Sebastián, se lamenta de que la Comisión organizadora no estuviera en contacto con la Unión General, y explica que, aun cuando figura en el acta que la Sección que representa votó en la conferencia celebrada porque no se invitase a la Unión General de Trabajadores a que enviase un delegado, se debe a que el delegado de Bilbao lo hizo sin contar con ellos.

Después de breves intervenciones de otros compañeros, se aprueba por unanimidad la gestión de la Comisión organizadora.

Se acuerda nombrar a los delegados de Santander y San Sebastián para que revisen las cuentas del periódico.

Para la redacción del reglamento se forma otra Comisión, integrada por los compañeros Andréu, Palencia, Luz García, Puch y López.

Se aprueba que las proposiciones que hagan los delegados sean por escrito y pasen a la Ponencia de Varios.

Se levantó la sesión para reanudarla por la noche.

#### SEGUNDA SESION

A las diez y media de la noche abrió la sesión el compañero López Ruiz, actuando de secretario Palencia.

Antes del nombramiento de Ponencias hace previamente algunas aclaraciones el presidente sobre la materia a tratar por cada una de ellas.

Se refiere a los Comités paritarios, el trabajo a domicilio, relaciones entre destajistas y jornaleros y Escuelas profesionales.

Velasco, por la Comisión organizadora, manifiesta que en la actualidad no se cumplen las bases establecidas desde hace bastantes años con la clase patronal. Se lamenta de que organizaciones como la de Sastreros de Toledo no hayan aceptado los Comités paritarios.

Lucío Martínez, por la Unión General de Trabajadores, habla sobre los Comités paritarios, exponiendo la necesidad de que los trabajadores se hagan representar en ellos. La labor de los Comités no puede medirse exclusivamente por las mejoras prácticas que se obtengan, sino también por lo que representa en las relaciones entre patronos y obreros.

Se va transformando el desarrollo industrial, desapareciendo el antiguo gremio para dejar paso a los principios liberales. No obstante, la lucha de clases continúa, y se ponen trabas a la acción sindical, hasta que los trabajadores logran conquistar leyes que les permitan asociarse.

Hay que buscar una fórmula de que el salario tenga una mayor fuerza adquisitiva, pues nada se adelanta si la vida se encarece en igual o mayor proporción que el aumento de salario.

Por la fuerza de la organización social y va cambiando la estructura social y el régimen corporativo se va extendiendo por toda Europa.

Los Comités paritarios son poderes ejecutivos. Se les ha dado poder judicial, legislativo, ejecutivo.

Hay que estudiar los Comités paritarios, pues con nosotros o sin nosotros funcionarán, y lo peor que puede ser es que lo hagan en contra nuestra.

Sobre los destajistas y jornaleros hace ver la dificultad que encierra el resolver la diferencia que entre ambos existe. Estimando que sólo podrá hacerse cuando tengan conciencia de clase, y que ésta se adquiere en el seno de la organización obrera.

Respecto al trabajo a domicilio, habla de que sólo se ha podido tratar del aumento de salario para que no se tenga que trabajar el número excesivo de horas que ahora se precisa para obtener lo suficiente para vivir.

Recomienda que se procure que el trabajo a domicilio se regule por la legislación general.

Hay que ir contra el destajo, que tanto daño causa al proletariado, provocando las crisis de trabajo.

Las Escuelas profesionales deben tener una finalidad mayor que la de hacer sólo buenos obreros. Deben también formar ciudadanos y enseñar a resolver los problemas que la vida moderna viene presentando.

El compañero Lucío Martínez fue muy aplaudido al terminar por los delegados.

Se pasa al nombramiento de Ponencias, que quedan integradas por los siguientes compañeros:

Comités paritarios.—Lencina, Andréu, Palencia y Jacinta Rodríguez.

Trabajo a domicilio.—Lencina, López, Puch, Amalia Acosta y Fondévilla.

Relaciones entre destajistas y jornaleros.—Puch, López Ruiz, Velasco y José Fernández.

Escuelas profesionales.—Hernández, Puch, Fondévilla, Luz García, López Ruiz.

Varios.—Ucelay, Elena Zaplana, Irene Domínguez, Palencia y López.

Se acordó que la tercera sesión tenga efecto hoy, a las cinco de la tarde.

Visita a la imprenta y a la Redacción del SOCIALISTA

Terminada la sesión de la noche, tuvimos el gusto de recibir en nuestra Redacción la visita de la mayoría de los delegados de Madrid y de provincias que concurren al Congreso de la Federación del Vestido. Con ellos sostuvimos una grata conversación, haciendo nosotros votos por el engrandecimiento de su organismo federativo y por su incorporación a la Unión General de Trabajadores, dentro de la cual les será más fácil a estos camaradas y compañeras, que sufren una intensa explotación como operarios ocupados en el llamado trabajo a domicilio, sin que en la mayoría de los casos disfruten de los beneficios de las leyes sociales.

Acto seguido visitamos los talleres de la Gráfica Socialista y presenciaron las distintas operaciones para la confección del periódico y el funcionamiento de las siete linotipias y ajuste de las páginas de EL SOCIALISTA.

Gratísimamente impresionados salieron de la visita a los talleres de la Gráfica Socialista, manifestándonos su satisfacción ante el progreso que representa esta institución cooperativa socialista.

Correspondemos muy afectuosamente al saludo de los delegados de la organización nacional del Vestido y deseamos que el Congreso que están celebrando alcance pleno éxito.

Noticias breves del extranjero

FRANCFORT.—El rector de la Universidad ha decidido no admitir en el suceso en las fiestas escolares a las Asociaciones de estudiantes nacionalistas que no quisieron tomar parte en la fiesta de aniversario de la Constitución el 11 de agosto.

WASHINGTON.—Continuando la campaña antialcoólica, el comisario de la prohibición, Mr. James Doran, ha ordenado un severo examen de los nuevos tónicos reconstituyentes, que no son con frecuencia sino alcohol disfrazado.

ROMA.—Targioni-Tozzetti, autor del libro de «Cavallaria rusticana», a quien se dió equivocadamente por muerto, ha escrito de nuevo la letra de una nueva ópera titulada «Vittoria», que está accediendo de música por el compositor Mascagni.

NANQUIN.—El Gobierno chino ha enviado tropas contra el general insurrecto Tehang-Fah-Chuei, que intenta invadir la provincia de Kuang-Tung, con su capital Cantón.

Parce ser que numerosos generales se han alistado en las filas rebeldes, y en Cantón se teme un próximo triunfo de éstos.

El jefe Tehang-Fah-Chuei desempeña importante papel en el bando nacionalista.

ta el año 26, y hoy se estiman sus tropas como las mejores de China.

MOSCU.—El Consejo de Comisarios del Pueblo ha autorizado a las organizaciones científicas a enviar delegados al Congreso de Ingenieros de Tokio que se celebrará en octubre próximo; al de filólogos eslavos, de Praga, en octubre también, y al Congreso internacional de agricultura tropical y subtropical de Sevilla.

LENINGRADO.—Una expedición científica, bajo la dirección del académico Chcherbatzki, ha visitado las viejas bibliotecas de los monasterios budistas. Se ha encontrado una preciosa colección de 7.500 manuscritos y antiguos textos tibetanos, que fueron enviados a Leningrado.

VIENA.—En toda la nación, y sobre todo en la región de Styria, se han celebrado reuniones de «Heimwehren», en que se ha pedido la dictadura para el país. Dada la posición netamente contraria de los socialdemócratas, las circunstancias revisten extraordinaria gravedad.

GINEBRA.—En una clínica de Lausana ha sido operado de apendicitis al gran artista polaco Paderewski, que fué atacado de dicha enfermedad hallándose en su villa junto al lago Ginebra.

TOKIO.—El Japón ha decidido pedir que la Conferencia de los cinco Poderes no se celebre hasta tres meses después de recibirse la invitación por los respectivos países.

MOSCU.—Afirmase que Rakowski, el único líder trotskista que no se ha sometido a Stalin, ha sido trasladado de Saratov a Baenaul, a 300 millas al sur de Eouk.

RANGUN (Birmania).—A consecuencia de practicar la huelga del hambre, ha fallecido en ésta un monje budista que había sido condenado a cinco años de cárcel por motivos sediciosos. Se temen desórdenes.

En Avilés

### Conferencia de Saborit

AVILES, 26. (Por teléfono).—Se ha celebrado en el salón de la Casa del Pueblo la conferencia que Sabo-

rit debía haber explicado en el teatro Palacio Valdés, donde no pudo celebrarse por orden gubernativa.

El salón y todas las dependencias de la Casa del Pueblo resultaron insuficientes para que pudiera colocarse el numerosísimo público que acudió a escuchar la conferencia del secretario del Partido Socialista.

Presidió el acto el camarada Luis García, y Saborit pronunció un extenso y razonadísimo discurso, en el que con gran altura de miras expuso los puntos de vista que sustentaba el Partido Socialista y la Unión General de los trabajadores.

Fue aplaudidísimo en distintos pasajes de su discurso y al final se le tributó una entusiástica ovación.

La impresión que ha producido el discurso de Saborit influirá de modo cierto en el resurgimiento de la organización obrera en Avilés y atraerá hacia las filas del Socialismo a muchos simpatizantes con nuestros ideales.—Arias.

Violento temporal en Levante

VALENCIA, 26.—Reina un temporal imponente. Las olas saltan por encima de los diques, haciendo el tránsito muy peligroso.

Ochenta intoxicados por injerir leche en malas condiciones

PUERTOOLLANO, 26.—A consecuencia de haber injerido leche en malas condiciones han resultado intoxicados ochenta personas.

Escuela Obrera Socialista

El martes próximo, 1 de octubre, tendrá efecto la reapertura de cursos de la Escuela Obrera Socialista, en el salón grande de la Casa del Pueblo, a las ocho de la noche, a cuyo acto han sido invitadas todas las entidades obreras que concurren en la Casa, asistiendo igualmente todos los compañeros profesores y los alumnos que han solicitado la inscripción, para recibir las instrucciones necesarias, y además se dará lectura al proyecto de reglamento definitivo de la Escuela.

Harán uso de la palabra el compañero ENRIQUE SANTIAGO, como presidente del Consejo Directivo, para explicar el plan de estudios, y el compañero JULIAN BESTEIRO, el cual representará a la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores, y tratará el tema «Orientaciones de la Escuela Obrera Socialista».

Todos los militantes deben asistir a este acto para oír la autorizada palabra del compañero JULIAN BESTEIRO, quien une a su condición profesional de profesor la de militante socialista.

NUESTRAS CAMPAÑAS

## El Socialismo en los campos

### Contra el más desvalido

El sufrido obrero del campo encuéntrase casi desvalido de la ley de Accidentes del trabajo, con la perspectiva ingrata de que no han de ver una pronta constitución de su Comité paritario, pues trátese por los elementos católicos de esta región de que el Retiro de vejez sea para los trabajadores eventuales del campo una ilusión.

Hasta ahora, estos trabajadores debían cobrar las cuotas correspondientes a los días trabajados, con sellos, que tenía el deber de entregar el patrono. Pero el patrono tiene el deber de cumplir esto, que unos han cumplido mal y otros nada. Y ha ocurrido lo que debía ocurrir: que el patrono ha coaccionado bonitamente este derecho obrero, máxime cuando la falta de trabajo le iba a dar el resultado que apetecía. Y ante el dilema presentado de quedar sin trabajo si el sello se pedía, los trabajadores han optado por no pasar hambre, aunque en la vejez no les alcance la suspirada peseta vitalicia.

Esta cruel experiencia se levantan los patronos agrarios en demanda del restablecimiento del fructuoso sistema de sellos. Y el 16 del pasado sistema de sellos en la Cámara Agrícola alicantina, así lo ha llamado, porque así es el camino expedito de que continúen las trabas habidas de que cerrándose la única puerta por donde puede entrar el mejoramiento del explotado del campo.

Estamos acostumbrados a que los graves, los seducidos patronos del campo levanten su protesta ante el temor de que los que viven más miserablemente, los obreros del campo, puedan salir de su atascada vida económica. Parece como que es la voz, que al desvalido pulgas con él, como dando a entender que en el régimen burgués todo lo malo va a parar al que menos puede; y esto ocurre a los explotados del campo, e inevitablemente a los que padecen la ceguera de la inteligencia, por estar desgraciados sin formar Sociedades para la común defensa de sus intereses, tanto morales como materiales.

Toca, toca ya muy en lo vivo el malestar de los obreros de la tierra para que no levanten la cabeza y piensen si ha de continuar siendo el siglo XX el siglo de las ingratas cosas que deploran. Y contra viento y marea, arrosando la impleable enemiga de que tienen fama sus explotadores. Porque don Juan es todo eso: inteligencia, actividad, trabajo, voluntad, constancia.

El recelo y la indiferencia que por parte de los campesinos acostumbra manifestarse ante la presencia de toda clase de funcionarios públicos no se sospechaba siquiera ante la figura apóstolica del señor Rof Codina. Porque los campesinos no consideramos jamás al señor Rof como al funcionario exigente que a rajatabla hace cumplir determinadas medidas con la mira puesta solamente en el cumplimiento de las obligaciones, sino como al bañador incansable que día tras día, con una voluntad de hierro, va de parroquia en parroquia, de «crucero» en «crucero», predicando con su verbo fácil y convincente las verdades científicas que sus continuos estudios y larga experiencia le han proporcionado sobre nuestros problemas agropecuarios, singularmente sobre cuestiones ganaderas, en las que lo consideramos, indiscutiblemente, como una de las primeras autoridades de la Península.

Ha realizado notabilísimos trabajos estadísticos, pronunciado centenares de conferencias, escrito millares de artículos y folletos sobre nuestras cuestiones ganaderas. Podemos decir que hizo más el catalán, por los caminos del noroeste de España que

todos los políticos gallegos juntos que han desfilado por los diversos ministerios. Conocerá a fondo de la vida rural gallega, a cuyo estudio viene consagrandolo todo el tiempo, sería causar un perjuicio inmenso a nuestra ganadería al privarnos de sus excelentes servicios, precisamente en esos momentos en que más necesaria era su presencia en Galicia, para aportar sus grandes conocimientos en la obra de la nueva estructuración agropecuaria.

Convencidos de ello, dejaríamos de sentir verdadero amor a nuestra tierra, a quien el señor Rof Codina ha prestado tan excelentes servicios, si en estos momentos no alzásemos nuestra voz demandando del ministro de Economía Nacional y del director general de Agricultura dejen sin efecto la real orden de traslado en cuanto al señor Rof se refiere, por ser éste un deseo vehemente que sentimos en los campos, no sólo de la provincia de La Coruña, sino de la región gallega entera.

Persuadidos de que se dará satisfacción a los justos deseos de los trabajadores del terruño gallego, cumplidos, sin embargo, el deber de llamar la atención de todas las entidades agropecuarias de la región para que, sin pérdida de tiempo, se dirijan en tal sentido por medio de telegramas a los señores ministro y director general citados. Porque, realmente, no se trata del funcionario que pueda ser sustituido por otro, tratándose de un verdadero apóstol, y los apóstoles no tienen sustitución posible.

Ramón BEADE MENDEZ  
Las Mariñas de Betanzos.

El Gobierno laborista inglés y los trabajadores agrícolas

Según noticias que publican los diarios de Inglaterra, el Gobierno laborista de esa nación estudia tres proyectos de reformas a favor del trabajador agrícola. La primera es la ley de 1924 sobre los salarios agrícolas. El proyecto de ley original fué muy modificado en el curso del debate parlamentario, sobre todo en el referente a las atribuciones del Consejo central de los salarios agrícolas, de tal modo, que ese Consejo está desprovisto de autoridad que le permita elevar los salarios fijados por un Comité local. Propone el Gobierno autorizar al Consejo para revisar los salarios mínimos fijados por los mencionados Comités y elevarlos si lo considera necesario.

En segundo lugar, el Gobierno laborista se propone abolir el sistema llamado del «Tied cottage». Se designa con este nombre una habitación concedida al trabajador agrícola por su empleador por un modesto alquiler, en virtud del contrato de trabajo. Si el trabajador abandona su empleo, debe abandonar también su alojamiento. Pero la escasez de viviendas rurales hace que sea muy difícil al obrero del campo alojarse si pierde su ocupación. Tiempo hace que las organizaciones obreras agrícolas protestan contra este sistema.

La tercera reforma es la institución del seguro contra la desocupación a favor de los trabajadores rurales.

Los trabajadores agrícolas ya presentaron varias veces reivindicaciones al respecto. En septiembre de 1928, en la conferencia del Partido Laborista, efectuada en Birmingham, éste aceptó hacer figurar en su programa el seguro contra la desocupación a favor de los campesinos. El Gobierno conservador de Baldwin declaró que no había estadísticas disponibles sobre la desocupación agrícola y se negó a examinar la cuestión del seguro obligatorio en la agricultura.

En cambio, el Gobierno de MacDonald se propone, según las fuentes a que nos referimos, elaborar un programa especial aplicado a la agricultura.

Todas estas reformas harán sentir a la población obrera rural de Inglaterra la diferencia esencial entre el Gobierno conservador y el socialista.

Mientras tanto

En tanto que España vuelve a sus cauces de normalidad constitucional, la labor a realizar por los trabajadores del campo debe ser aquella que tienda, sin perder un minuto ni un átomo de esfuerzo, a fortalecer la organización.

Urge, pues, que en el campo haya una fuerza socialista de consideración. Para lograrlo basta con que todos los esclavos de la gleba se den

En Avilés

rit debía haber explicado en el teatro Palacio Valdés, donde no pudo celebrarse por orden gubernativa.

El salón y todas las dependencias de la Casa del Pueblo resultaron insuficientes para que pudiera colocarse el numerosísimo público que acudió a escuchar la conferencia del secretario del Partido Socialista.

Presidió el acto el camarada Luis García, y Saborit pronunció un extenso y razonadísimo discurso, en el que con gran altura de miras expuso los puntos de vista que sustentaba el Partido Socialista y la Unión General de los trabajadores.

Fue aplaudidísimo en distintos pasajes de su discurso y al final se le tributó una entusiástica ovación.

La impresión que ha producido el discurso de Saborit influirá de modo cierto en el resurgimiento de la organización obrera en Avilés y atraerá hacia las filas del Socialismo a muchos simpatizantes con nuestros ideales.—Arias.

Violento temporal en Levante

VALENCIA, 26.—Reina un temporal imponente. Las olas saltan por encima de los diques, haciendo el tránsito muy peligroso.

Ochenta intoxicados por injerir leche en malas condiciones

PUERTOOLLANO, 26.—A consecuencia de haber injerido leche en malas condiciones han resultado intoxicados ochenta personas.

Carta de Bélgica

## El comunismo en algunos países de Europa

En cuanto se refiere a la Gran Bretaña, dos datos ponen de manifiesto lo que significa el comunismo en el país.

En 1925 el partido comunista contaba con 5.000 afiliados; en 1929 el número de afiliados descendió a 3.700.

En 1924 los socialistas obtuvieron 5.487.620 votos; los comunistas, 55.436.

En 1929 los socialistas alcanzaron 8.362.594 sufragios; los comunistas, 50.622.

Digamos de pasada que Zinovieff, impresionado, sin duda, por las grandes huelgas que estallaron en esta época, había anunciado en 1925 que la revolución mundial comenzaría en la Gran Bretaña.

En Checoslovaquia, en las elecciones de 18 de abril de 1920:

El Partido Socialista Checo obtuvo 1.590.520 votos y 74 puestos.

El Partido Socialista Alemán, 686.580 votos y 31 puestos.

El Partido Socialista Nacional Checo, 500.821 votos y 24 puestos.

A últimos de 1920, después de la escisión, 19 diputados abandonaron el Partido Socialista Checo para afiliarse al partido comunista.

En las elecciones de 15 de noviembre de 1925, los distintos partidos consiguieron:

Partido Socialista Checo, votos 631.403 y 20 actas.

Partido Socialista Alemán, votos 411.365 y 17 actas.

Partido Socialista Nacional Checo, 609.153 votos y 28 actas.

Partido comunista, 934.233 votos y 41 actas.

Este fué un golpe terrible para los socialistas de Checoslovaquia. Pero los trabajadores volvieron en seguida a la reflexión; el partido comunista perdió muchos miembros, que ingresaron de nuevo en el partido que habían abandonado algunos años antes.

Las últimas elecciones federales que se verificaron el 2 de diciembre de 1928 proporcionaron un buen resultado a los socialistas:

Partido Socialista Checo, votos 739.304.

Partido Socialista Alemán, votos 493.359.

Partido Socialista Nacional Checo, 702.838 votos.

Partido comunista, 774.454 votos.

Una conferencia de Besteiro

## “La lucha de clases como hecho social y como teoría”

Al mismo tiempo que la disertación sobre «Socialismo y Escuela. Viveros infantiles», de que ya dimos cuenta el domingo pasado, de nuestra Cooperativa Gráfica ha salido la conferencia, también pronunciada en la Casa del Pueblo madrileña, sobre el tema que encabeza estas notas.

De nuevo insiste nuestro colega en la metodización de los cursos de conferencias. Pero—advirtiéndonos—no basta querer hacer las cosas, sino saber hacerlas. Es preciso que no nos acostumbramos a crear organismos aparentes, ya que nosotros vivimos en un ambiente de realidades. Se trata de establecer estudios de especialización, pero sin abandonar los cursos de vulgarización.

Afortunadamente, la Escuela Obrera inicia este intento.

Otra excitación magnífica del conferenciante: Debemos hacer la crítica de nuestras ideas. Nuestra vida es una vida de pugna y libre discusión. No se concibe en nuestro movimiento la unanimidad de pareceres ni la sumisión al dictado de los dirigentes. No hay otro límite que el de la disciplina.

El concepto de la lucha de clases ha sido y es un punto tan discutido o más que el del materialismo histórico. Pero los que, después de los años de combate que lleva sosteniendo la clase trabajadora, no reconocen la realidad de la lucha de clases, no se convencerán con todos nuestros razonamientos ni con la aplastante elocuencia de las estadísticas, sencillamente porque no se quieren convencer. Pero podemos ampararnos en los juicios de grandes pensadores, que, en otras ocasiones, están lejos de nosotros.

Dentro de la literatura socialista, el trabajo más notable que describe la lucha de clases es, posiblemente, la obra titulada «La situación de la clase trabajadora en Inglaterra», por Federico Engels. Con este libro, que no es sólo de emoción, sino crítico de la economía burguesa, quiere echar el fundamento de la doctrina socialista. Quiere asentar firmemente las ideas socialistas, que dejarán de consistir en un Socialismo utópico e irrealizable.

Guiado por la dialéctica—que es lo que hace progresar al pensamiento—, explica Engels fundamentalmente la lucha de clases. «La dialéctica—dice Engels—es la idea más elevada que ha concebido la Filosofía; la dialéctica es el modo de pensar más revolucionario; la dialéctica es nuestro mejor instrumento de trabajo y es el arma mejor templada para nuestra lucha.» Al admitir Engels y Marx la concepción hegeliana de la dialéctica con su afirmación, antítesis y síntesis armonizadora, lo que pretenden los fundadores del Socialismo científico es dotar a éste de una vitalidad y de un dinamismo que hasta entonces no tenía.

En Bélgica, la escisión entre trotskistas y comunistas oficiales ha dado por resultado el hacer todavía más misterioso el número de miembros moscotereros. Este número no debe de alcanzar el millar, en todo caso. Su diario, «Le Drapeau Rouge», está, desde luego, amenazado de desaparición, a pesar de las subvenciones de Moscú.

En las elecciones legislativas de 1925, los socialistas obtuvieron 805.656 votos; en 1929, 807.497 votos.

Los comunistas, en 1925, lucharon en 12 distritos, consiguiendo 24.149 votos; en 1929, en los mismos distritos obtuvieron 37.588 votos. En los demás distritos por donde se presentaron en 1929, y en los cuales no habían luchado en 1925, los moscotereros lograron votos 5.676.

En Austria, donde los comunistas apenas tienen masa, obtuvieron:

En 1920, 25.840 votos.  
En 1923, 22.164 ídem.  
En 1927, 16.000 ídem.  
Los socialistas, por el contrario, alcanzaron:

En 1920, 1.072.709 votos.  
En 1923, 1.311.870 ídem.  
En 1927, 1.539.390 ídem.

He aquí, además, un resultado del poder de los comunistas:

En Dinamarca consiguieron votos 3.156, contra 593.000 que lograron los socialistas.

En Holanda hay ya tres partidos comunistas, y se espera una nueva escisión en el partido oficial, que no cuenta más que con algunos centenares de afiliados.

Los socialistas, por el contrario, alcanzaron: